
 

 

Jueves 09 de Noviembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Buscan, a través de 39 reservas al PEF, apoyos para Guerrero 

(2023-11-08, Redacción, El Economista (sitio), )  

Durante la discusión de las reservas al Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, 
diputados de la oposición criticaron al gobierno de López Obrador por olvidar a Guerrero, afectada 
por el huracán Otis. Se presentaron varias propuestas para destinar recursos a la reconstrucción 
de Guerrero, incluyendo la creación de un fondo especial de reconstrucción por 50,000 millones 
de pesos. Además, se propuso destinar un porcentaje de los ingresos excedentes para los 
damnificados, ampliar los recursos para el subsidio de vivienda y apoyar a los productores en 
Guerrero que perdieron sus cosechas. Los diputados de El Camino por México presentarán 
reservas para destinar 50,000 millones de pesos de los excedentes petroleros a la reconstrucción 
de Acapulco. También se propone la transparencia en el uso de los recursos destinados a apoyar 
a los municipios afectados. 
 
Abasto de agua, el desafío en Guerrero 

(2023-11-09, Iván Rodríguez, El Economista, . 1,4)  

El huracán Otis ha dejado a más de 800,000 personas sin agua potable en Guerrero, México. A 
15 días del huracán, el suministro de agua se ha restablecido en un 65% en las redes de 
distribución, y se espera que esté completamente restablecido a finales de noviembre. Sin 
embargo, miles de personas todavía no tienen servicio de agua potable, y se han distribuido más 
de 4 millones de litros de agua hasta el momento. El huracán ha dañado la infraestructura de 
almacenamiento y distribución de agua, lo que ha llevado a cortes en el suministro. Las 
instituciones locales de agua en México se enfrentan a desafíos financieros y operativos, lo que 
dificulta la reparación y reconstrucción de la infraestructura dañada. Los expertos consideran que 
el huracán es un llamado de alerta para fortalecer las instituciones locales de agua y hacer 
ciudades más resilientes. Se espera que el presupuesto de la Comisión Nacional del Agua para 
2023 tenga una reducción del 12%, lo que agravará la situación de emergencia. 
 
Normalizar el abasto de agua potable tras Otis, otro de los retos por afrontar 

(2023-11-09, Iván Rodríguez, El Economista (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que se ha restablecido el 65% 
del suministro de agua en Guerrero, tras el paso del huracán Otis. Se espera que el 100% del 
suministro esté listo para finales de mes. Sin embargo, miles de personas todavía no tienen 
acceso al agua debido a los cortes en la red de distribución. Expertos señalan que la 
infraestructura de agua en Guerrero es deficiente, con un 77% de las viviendas sin acceso diario 
al recurso. Además, los organismos locales de agua en México no están en su mejor estado y 
muchos se encuentran en números rojos financieramente. Los especialistas consideran que el 
huracán Otis es un llamado para fortalecer las instituciones locales de agua y hacer ciudades 
más resilientes. 
 
Acapulco como desafío de nación 

(2023-11-09, Redacción, El Sol de México, . 12)  

El huracán Otis dejó a Acapulco en una situación desesperada, con viviendas y edificios 
destruidos, sin electricidad, agua y abasto de alimentos. La reconstrucción requerirá una 
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movilización masiva de recursos y esfuerzos, pero hasta ahora no se ve una convocatoria de la 
nación para unirse en solidaridad. Las dimensiones de los daños exigen un gran Plan Acapulco 
que incluya a los tres niveles de gobierno, empresas y sociedad. A pesar de las dificultades, la 
ciudad debe salir fortalecida, dejando atrás problemas de inseguridad y caos ambiental y urbano. 
La recuperación requerirá recursos financieros, creatividad y esfuerzos sostenidos. 

El Sol de México (sitio),  
 
CFE emplea a 3 mil 300 trabajadores para revisar las instalaciones eléctricas afectadas en 
Guerrero por "Otis" 

(2023-11-08, Latinus, Latinus (Sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha restablecido el suministro de energía en todo 
Guerrero tras el paso del huracán "Otis". Ahora, se comenzará a revisar las instalaciones de 
electricidad de las casas afectadas, con más de 3 mil 300 trabajadores desplegados para este 
propósito. La CFE también está trabajando con los gobiernos municipales para restablecer el 
alumbrado público. La Secretaría de Bienestar ha censado 123 mil 947 viviendas en Acapulco y 
Coyuca de Benítez, mientras que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
ha reportado el restablecimiento de 23 puntos recuperados. Petróleos Mexicanos ha destinado 
24 millones de litros de gasolina para al menos 30 días. 
 
¿Qué significa reconstruir Acapulco? 

(2023-11-08, Redacción, Pie de Página (Sitio), )  

El presidente López Obrador ha prometido reconstruir las viviendas y la infraestructura dañadas 
por el huracán Grace en Veracruz, con un presupuesto inicial de 10 mil millones de pesos. Sin 
embargo, esto representa un reto, ya que muchas viviendas se construyeron en zonas de alto 
riesgo y carecen de orientación técnica. La Academia, las universidades y los centros de 
investigación deben participar activamente en el proceso de reconstrucción, superando su papel 
en la política habitacional neoliberal. El Programa de Mejoramiento de Vivienda (PMV), basado 
en la Producción Social de Vivienda y Hábitat (PSVyH), puede ser una alternativa para la 
reconstrucción de viviendas, generando tejido social y fortaleciendo el sentido comunitario. Este 
programa, diseñado a finales de los años noventa, ha mejorado la calidad de vida y la economía 
en las áreas donde se ha implementado, priorizando la contratación de mano de obra y la compra 
de materiales a nivel local. 
 
¿Cómo está Acapulco a 14 días del huracán Otis? 

(2023-11-08, Ana Belén Ortiz, Food and Travel (Sitio), )  

El huracán Otis, de categoría 5, ha causado la peor devastación en la historia de Acapulco, 
Guerrero, México, afectando la infraestructura de la ciudad y dejando a más de 1 millón de 
habitantes sin agua y electricidad. La ayuda humanitaria llegó con retraso, pero las 
comunicaciones se están restableciendo. La Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del 
Municipio de Acapulco (CAPAMA) ha informado que el suministro de agua potable es del 60% 
en las colonias de la ciudad, pero aún no es suficiente. El Gobierno Federal ha presentado un 
plan de reconstrucción y apoyo a los afectados, con una inversión estimada de 61,313 millones 
de pesos. La comunidad internacional, incluyendo a organizaciones sin fines de lucro como World 
Central Kitchen, se ha unido a los esfuerzos de ayuda. Se han establecido centros de acopio en 
la Ciudad de México y el Estado de México para recibir donaciones de alimentos y otros 
suministros necesarios. 
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Reconoce Director General de CFE titánica labor de los trabajadores para restablecer la 
electricidad en Acapulco 

(2023-11-08, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, se reunió 
con el personal que ha trabajado para restablecer el suministro eléctrico en Guerrero, tras el paso 
del huracán Otis. Más de 12 mil postes fueron derribados, pero gracias a un gran esfuerzo de 
equipo, se ha logrado restablecer gradualmente el servicio de electricidad a los hogares 
guerrerenses. La sinergia entre las distintas áreas de la CFE ha sido esencial en esta labor, que 
ha sido reconocida por la población. A pesar de que la función principal de la empresa es asegurar 
el suministro y correcto funcionamiento de la red del sistema eléctrico, los trabajadores también 
han brindado asistencia a las personas, entregando víveres y apoyando para reconectar el 
servicio a sus hogares. 
 
Luis Miguel y Fundación Banorte donarán 20 millones de pesos para la reconstrucción de 
viviendas en Acapulco 

(2023-11-08, Redacción, Índice Corporativo (Sitio), )  

El cantante Luis Miguel y la Fundación Banorte han donado conjuntamente 20 millones de pesos 
para la reconstrucción de viviendas en Acapulco, Guerrero, afectadas por el huracán "Otis". La 
donación se destinará a la construcción de nuevas viviendas y al equipamiento de las ya 
reconstruidas. El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, agradeció la donación y Luis 
Miguel expresó su compromiso de ayudar a su comunidad. La Fundación Banorte ha recaudado 
más de 31 millones de pesos para la reconstrucción de viviendas en Acapulco. Esta donación 
ayudará a las familias a reconstruir sus hogares y sus vidas. 

FIN Alto Nivel (sitio),  
 
Gobierno de AMLO ha trabajado 14 días para poner de pie a Acapulco tras la tragedia que 
dejó Otis 

(2023-11-09, Redacción, Los Reporteros CDMX (sitio), )  

El gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha 
trabajado para reconstruir el Puerto de Acapulco después del huracán Otis. Las autoridades han 
limpiado calles y avenidas, retirando más de 8 mil toneladas de residuos. Se han repartido 
despensas, agua y enseres domésticos, además de auxiliar en la reactivación de vías de 
comunicación. La Secretaría de Marina ha desplegado más de 8 mil elementos para distribuir 
despensas y agua, y ofrecer consultas médicas. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte ha garantizado la conectividad en las carreteras y accesos al 
estado de Guerrero. Se han contabilizado 200 mil viviendas y negocios afectados, y se ha 
instalado un módulo de atención con conexión a internet. 
 
Desechan en San Lázaro propuesta de fondo para reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

Morena y sus aliados rechazaron una reserva propuesta por los diputados vinculados a Marcelo 
Ebrard para destinar 45 mil millones de pesos a la reconstrucción en Acapulco. A pesar de la 
promesa del coordinador del grupo, Ignacio Mier, de que la propuesta sería aprobada, no logró 
el consenso y se retiró. La diputada Selene Ávila acusó a Mier de traicionar al marcelismo y 
romper su palabra. La reserva buscaba destinar el 15% de los excedentes del precio del petróleo 
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a la reconstrucción, lo que podría llegar a 45 mil millones de pesos. A pesar del llamado a la 
unidad, la reserva fue desechada por la mayoría de Morena, PT y PVEM. 
 
Hoteleros acuerdan abrir el 15 de diciembre 

(2023-11-09, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, anunció que 
varios hoteles en Acapulco, incluyendo Las Brisas, Mayan Palace, Mundo Imperial y Princess, se 
comprometieron a abrir parcialmente a partir del 15 de diciembre, luego de los daños causados 
por el huracán Otis. Cervantes destacó que la infraestructura hotelera no sufrió daños 
estructurales, pero sí afectaciones menores. Además, informó que el cantante Luis Miguel donará 
10 millones de pesos, y la Fundación Banorte duplicará esa cantidad, para destinar un total de 
20 millones de pesos a la reconstrucción y equipamiento de viviendas para los afectados en 
Acapulco. 
 
AMLO afirmó que el gobierno de México y la industria de la construcción unirán esfuerzos 
para rehabilitar viviendas afectadas en Guerrero, tras el huracán "Otis". 
(2023-11-08, José Cárdenas, Canal 121 Telefórmula, )  

AMLO afirmó que el gobierno de México y la industria de la construcción unirán esfuerzos para 
rehabilitar viviendas afectadas en Guerrero tras el huracán "Otis" Indicó que la Secretaría de 
Economía dialoga con fabricantes y comerciantes de materiales de construcción para establecer 
centros de distribución en Acapulco donde garanticen precios justos 

.. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Urge AMLO ayuda; le piden seguridad 

(2023-11-09, Claudia Guerrero, Reforma, . 8)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a un grupo de empresarios, incluyendo a 
Francisco Cervantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), para solicitar su ayuda en la 
reactivación de Acapulco, que fue devastado por el huracán "Otis". Los empresarios se mostraron 
dispuestos a contribuir a la reconstrucción, pero también pidieron al Gobierno federal garantizar 
condiciones de seguridad. López Obrador anunció que realizará una quinta visita a la zona de 
desastre el 15 de noviembre y confía en que Acapulco esté listo para recibir el Tianguis Turístico 
en abril de 2024. Los fondos para la reconstrucción podrían alcanzar los 100 mil millones de 
pesos y se está considerando la posibilidad de otorgar más créditos a la iniciativa privada. La 
seguridad es una preocupación, pero el Gobierno federal ha desplegado cerca de 10 mil 
elementos de la Guardia Nacional en el puerto. En la reunión con el Presidente, se acordó 
"echarle montón" a la recuperación de Acapulco, con algunos hoteles importantes ofreciendo 
servicio parcial desde diciembre. 
 
Aceleran reconstrucción 

(2023-11-09, Verónica Gascón, Azucena Vásquez, Reforma, . 1,5)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) anunció que algunos hoteles de Acapulco abrirán 
parcialmente a partir del 15 de diciembre, con la intención de reactivar la economía del puerto 
tras el paso del huracán "Otis". Además, se planea que el Tianguis Turístico se celebre el 8 de 
abril del próximo año, con la participación de al menos 20 hoteles y 2,000 cuartos en operación. 
La recuperación se considera sencilla, ya que "Otis" no dañó estructuras turísticas, solo techos, 
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vidrios y canceles de hoteles. El gobierno federal busca que la economía de Acapulco se reactive 
en seis meses, y la Asociación de Bancos de México (ABM) está considerando celebrar su 
Convención Bancaria en Acapulco para apoyar su recuperación. 
 
Pensó en avisar que huracán venía "cañón", pero le valió 

(2023-11-09, Eduardo Dina, Universal Gráfico, . 1,5)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha defendido su advertencia sobre la llegada del 
huracán Otis a Guerrero, argumentando que sí informó sobre el meteoro en sus redes sociales. 
Sin embargo, admitió que consideró escribir un mensaje de advertencia más fuerte. López 
Obrador mostró el mensaje de advertencia que envió a la población de la Costa Grande de 
Guerrero, en el que se pronosticaba que el huracán Otis entraría al territorio con categoría 5 entre 
Acapulco y Tecpan de Galeana. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco 
Cervantes Díaz, informó que cadenas hoteleras como Las Brisas, Mayan Palace, Mundo Imperial 
y Princess se comprometieron a abrir de manera parcial el 15 de diciembre, tras una reunión con 
AMLO. 
 
Claudio X. González: a empresas no les gusta que haya pobres, quieren compradores 

(2023-11-09, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )  

El consejero patrimonial de Kimberly Clark México y ex presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Claudio X. González Laporte, afirmó que las empresas no quieren que haya 
pobres, sino compradores. Durante un evento del Centro de Estudios Económicos del Sector 
Privado, González Laporte destacó la importancia de trabajar por un mejor país, 
independientemente del resultado de las elecciones presidenciales de 2024. Afirmó que México 
es parte de la región más competitiva del siglo XXI, América del Norte, y que el país debe 
aprovechar la oportunidad de atraer inversiones a través del nearshoring. Por su parte, el ex 
gobernador del Banco de México, Guillermo Ortiz Martínez, destacó la importancia de no 
desaprovechar las oportunidades de crecimiento económico, como el nearshoring. 
 
Hoteles reabrirán en Navidad 

(2023-11-09, Isabel González, Excélsior, . 1,20)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, ha anunciado que 
algunos hoteles en Acapulco podrían reabrir parcialmente durante la temporada navideña, tras 
los daños causados por el huracán Otis. Se espera que el servicio de hospedaje se reanude por 
completo en la primavera de 2024. Cervantes Díaz también ha señalado la necesidad de nuevas 
normas de construcción, ya que los cristales de las ventanas de los hoteles "se convierten en 
navajas" a velocidades superiores a 300 kilómetros por hora. Los empresarios están promoviendo 
la instalación de ventanas de PVC, llamadas anticiclónicas, para evitar el riesgo de los vidrios 
volando con ráfagas de viento. 
 
A la IP no le conviene que haya pobreza, “porque no compra”: Claudio X. González 

(2023-11-09, Redacción, La Jornada, . 22)  

Claudio X. González Laporte, consejero patrimonial de Kimberly Clark México y ex presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), destacó la importancia de reducir la pobreza en México. 
Según él, el sector privado no se beneficia de la pobreza, ya que "la pobreza no compra". Por lo 
tanto, es necesario que todos estén fuera de la pobreza para que haya compradores. González 
Laporte también mencionó la importancia de aprovechar las oportunidades que se presentarán a 
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partir de octubre del año próximo, ya que México es parte de la región más competitiva del siglo 
XX. 
 
Impulso a encuentros de negocios 

(2023-11-09, Redacción, La Jornada, . 2)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, ha propuesto que 
las convenciones privadas se realicen en Acapulco para reactivar la economía del puerto. 
Cervantes Díaz sugiere que eventos como la Convención Bancaria y otros de la industria 
automotriz y sectores industriales se realicen en Acapulco en 2024. Esta propuesta busca 
impulsar el turismo en la región y generar una rápida reactivación económica. 
 
Colaborador Invitado // El incremento al salario mínimo en 2024 

(2023-11-09, Luis E. Munguía Corella, El Financiero, . 10)  

El presidente de Conasami, Luis E. Munguía Corella, ha iniciado las discusiones para determinar 
el próximo incremento del salario mínimo que entrará en vigor en enero de 2024. Munguía Corella 
aborda varias preocupaciones en torno al incremento del salario mínimo, incluyendo su impacto 
en la inflación y los costos laborales. Argumenta que el salario mínimo ha tenido un impacto nulo 
o mínimo en la inflación y que los costos laborales de incrementarlo han sido bajos. Además, 
refuta la propuesta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) de un 
incremento del 12.8%, argumentando que es insuficiente para alcanzar la meta del Gobierno de 
México de una recuperación del 100% en términos reales para 2024. Munguía Corella también 
sugiere que la Zona Libre de la Frontera Norte (ZLFN) podría recibir un incremento sustancial al 
salario mínimo debido al costo fiscal que representan los subsidios a los energéticos y las bajas 
tasas impositivas. 
 
Gobierno y CCE, por reactivar hoteles para 15 de diciembre 

(2023-11-09, Diana Benítez, El Financiero, . 33)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, aseguró que el 
puerto de Acapulco se levantará tras el paso del huracán Otis, con la colaboración de diversos 
sectores, para recibir el Tianguis Turístico en abril de 2024. Varias cadenas hoteleras, incluyendo 
Brisas, Mundo Imperial y Vidanta, prevén arrancar operaciones el 15 de diciembre. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador destacó que se invertirán 61 mil millones de pesos para la 
rehabilitación del puerto, pero podrían ser hasta 100 mil millones. Cervantes indicó que se está 
trabajando para alcanzar los 40 hoteles abiertos en marzo y abril. También se ha formado un 
grupo de trabajo para acciones de saneamiento. 

Plano Informativo SLP (sitio), Dulce Patria CDMX (sitio), La Razón On line (Sitio), Los Reporteros CDMX (sitio), Basta, Diario 
de México, Ovaciones, Contra Réplica, Punto y Coma COAH (sitio), Pulso SLP (sitio), El Financiero (Sitio), La Razón de 
México, Diario de Yucatán YUC (sitio), Enlace Radial (Sitio),  
 
El incremento al salario mínimo en 2024 

(2023-11-09, Luis Felipe Munguía Corella, El Financiero (Sitio), )  

El presidente de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) destaca que el salario 
mínimo se ha convertido en un tema de interés nacional, con discusiones sobre su incremento 
para 2024. A pesar de las preocupaciones sobre el impacto inflacionario de aumentar el salario 
mínimo, estudios han mostrado que este ha tenido un impacto mínimo en la inflación. Además, 
el incremento de 20% en 2023 resultó en un aumento de solo 1.78% en el costo laboral en la 
mayoría del país, y de 2.55% en la Zona Libre de la Frontera Norte. El autor también refuta la 

https://www.efinf.com/clipviewer/e0e4398385fe4d4cab1927f70605d022?file
https://www.efinf.com/clipviewer/727d2818139644bb00f78be03354de79?file
https://www.efinf.com/clipviewer/13082738103b76671432fe667bc60303?file
https://www.efinf.com/clipviewer/079833d4021cebd03aaa23d32d796c1c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/737197acac90a7538de857dd32760a45?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ff827687522c65144981369ee8b95b4f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dd79a7973eea5b6a1c64dfdbb6108c7d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ad8786de546706dc205ce0865743caff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/39219ab71365c5593d005266d13dceaa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/39219ab71365c5593d005266d13dceaa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c726d6822a2a0854f30a5a6a0a363713?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4abd7b518c875085a868c6e319ba1e13?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a8472f7f3c36b97c6801c20d27cf7988?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8dd3585f138710d46687189ab5dd274c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c9e5f021b7ea241f8be9fd4b4c24e37b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1ee55728f244f732009fc75c06be29e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1ee55728f244f732009fc75c06be29e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/db75861250a45554a92b5b70fb9fde40?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f428510c72511cb53b1e2ee1630f2d8b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74dfe90cdfa6f9e00444ccc29a54665b?file


 

 

propuesta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de un aumento 
del 12.8%, argumentando que esto sería insuficiente para alcanzar el objetivo del Gobierno de 
México de una recuperación del 100% del salario mínimo en términos reales para 2024. Las 
negociaciones entre los sectores empresarial, obrero y gubernamental están en curso. El autor 
concluye que el salario mínimo nunca puede aumentarse por debajo de la inflación, y que el 
Gobierno de México seguirá impulsando un crecimiento responsable de los salarios mínimos. 
 
Ricos y Poderosos // Salario mínimo, ¿aumento de 20%? 

(2023-11-09, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha adelantado que el aumento del salario mínimo 
para el próximo año será "considerable". La Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (CNSM), 
un órgano tripartito, tomará la decisión final, pero se espera un aumento del 20%, como se ha 
filtrado. El sector empresarial, representado por la Coparmex, propone un aumento del 12.5%. 
Desde el inicio del gobierno de López Obrador, el salario mínimo ha aumentado cada año. Según 
la Secretaría del Trabajo, alrededor de 6 millones de trabajadores se benefician de este aumento. 
Un análisis de la Conasami muestra que el aumento del salario mínimo ha sacado de la pobreza 
a 4.1 millones de personas. Sin embargo, se reconoce que el efecto es limitado y no afecta a los 
hogares en pobreza extrema. 

El Economista (sitio),  
 
“Duplicar monto del mínimo al cierre del sexenio, la meta” 

(2023-11-09, María del Pilar Martínez, El Economista, . 1,30)  

La Unión Nacional de Trabajadores (UNT), que incluye sindicatos como Telefonistas, Pilotos y 
Sobrecargos, ha formalizado su propuesta de un incremento del 22% al salario mínimo para 2024. 
Mientras tanto, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto 
un incremento del 12.5% al salario mínimo general. La Confederación de Trabajadores de México 
(CTM) está analizando la economía y su impacto en la inflación antes de presentar su propuesta. 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha dicho que se reunirá con la Comisión 
de Salarios Mínimos para discutir el aumento. La actual administración ha incrementado el salario 
mínimo en un 134% desde 2018, pero los salarios profesionales no han crecido en la misma 
proporción. México sigue siendo uno de los países con los salarios más bajos. 
 
Trabaja IP y gobierno en nueva NOM para construir 

(2023-11-09, Rolando Ramos, El Economista (sitio), )  

El gobierno mexicano, en colaboración con la iniciativa privada, está trabajando en una nueva 
norma oficial mexicana (NOM) para la construcción en el puerto de Acapulco, tras el paso del 
huracán Otis. La norma incluiría el uso de vidrios templados y persianas ciclónicas. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador se reunió con representantes de cúpulas empresariales y 
empresarios, como Carlos Slim, para discutir la reconstrucción de Acapulco y la reactivación 
económica. Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
aseguró que habrá apoyos gubernamentales para los inversionistas en el puerto, incluyendo 
facilidades en los intereses que se paguen. El principal problema a resolver en Guerrero, según 
Cervantes Díaz, es la inseguridad. Juan Antonio Hernández, presidente del grupo Autofin, 
informó que hay unos 20,000 puestos de trabajo en Acapulco, pero pocos trabajadores para 
llenarlos. 
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Gobierno y trabajadores ven alza considerable al mínimo 

(2023-11-09, María del Pilar Martínez, El Economista (sitio), )  

La Unión Nacional de Trabajadores (UNT), que incluye sindicatos como el de Telefonistas, 
Pilotos, Sobrecargos y el STUNAM, ha formalizado una propuesta de incremento salarial del 22% 
para el salario mínimo en 2024. Esta propuesta se basa en el impacto negativo de la inflación y 
el aumento de los costos de vida en los ingresos de los asalariados. Por otro lado, la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un aumento del 
12.5% para el salario mínimo general. En cuanto a la Confederación de Trabajadores de México 
(CTM), aún se encuentran analizando la economía y su impacto en la inflación para presentar su 
propuesta de incremento salarial. 
 
Preocupa a los empresarios la inseguridad 

(2023-11-09, Juan Luis Ramos, Rafael Ramírez, El Sol de México, . 1,16)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, se reunió con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, junto con otros empresarios como Carlos Slim, para 
discutir la recuperación de Acapulco tras el huracán Otis. Cervantes expresó su preocupación 
por la inseguridad en el área, y se acordó aumentar la presencia de la Guardia Nacional, la Marina 
y la Sedena para garantizar la seguridad. También se discutió la capacidad de abrir hoteles antes 
del Tianguis Turístico en abril, con cadenas hoteleras como Grupo Brisas, Mayan Palace y Mundo 
Imperial comprometiéndose a abrir parcialmente a partir del 15 de diciembre. El gobierno federal 
ha anunciado apoyos financieros para pequeñas y medianas empresas y hoteles en el área, pero 
algunos consideran que serán insuficientes. 
 
Priorizan atender la inseguridad tras Otis 

(2023-11-09, Rafael Ramírez, El Sol de México, . 16)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, se reunió con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador y otros empresarios, incluyendo a Carlos Slim y 
Antonio Cosío, para discutir la recuperación de Acapulco tras el huracán Otis. Una de las 
principales preocupaciones planteadas fue la inseguridad en la zona, a lo que Cervantes 
respondió que habrá una mayor presencia de la Guardia Nacional, Marina y Sedena en Acapulco. 
También se discutió la capacidad hotelera para abrir antes del Tianguis Turístico, que se 
celebrará del 8 al 12 de abril. Cadenas hoteleras como Grupo Brisas, Mayan Palace y Mundo 
Imperial se comprometieron a abrir sus complejos parcialmente a partir del 15 de diciembre. El 
gobierno federal ha anunciado apoyos económicos para la recuperación de Acapulco, incluyendo 
créditos sin intereses para pymes y subsidios para los intereses de los créditos otorgados por la 
banca comercial a los hoteles del puerto. 
 
Reconocen labor en pro de salud 

(2023-11-09, Fernanda García, El Heraldo de México, . 12)  

El Premio Nacional de Salud 2023 fue entregado a personas y organizaciones que promueven la 
salud y los derechos humanos. En la categoría de empresa, TU TV, SA de Cv fue galardonada 
por su labor en la difusión de información de salud. En la categoría de organización civil, se 
premió a Javier Pérez Rocha de la Fundación Mexicana de Reintegración Social, Reintegra, A.C. 
por su trabajo en favor de la justicia social y la reinserción social. También se reconocieron a sor 
María Teresa Martínez y sor Heladia Saavedra por brindar servicios de salud a personas sin 
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acceso al sector público. El evento contó con la participación de organizaciones como el CCE, 
Coparmex, UAG, APPAUNAM y Consejo Nacional de Mujeres Empresarias. 
 
El botín político del salario mínimo 

(2023-11-09, Enrique Campos Suárez, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El salario mínimo en México ha aumentado en un 45% desde el inicio del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, con un incremento de 27% en lo que va de su mandato. Sin embargo, 
este incremento ha sido posible gracias a una propuesta de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) que se ha aplicado sin su consentimiento. A pesar de la mejora 
en el poder de compra de los trabajadores, la precariedad laboral sigue siendo un problema, ya 
que solo el 25% de los trabajadores que ganan el salario mínimo tienen alguna prestación laboral. 
La revisión al incremento de los salarios mínimos generales y profesionales, que debe realizarse 
antes de que termine el año, tiene un componente político, ya que el gobierno busca garantizar 
gratitud electoral. El sector privado ha propuesto un incremento del 12.8% al salario mínimo 
general y de dos puntos por encima de la inflación para los mínimos profesionales y de la frontera 
norte. Sin embargo, el gobierno podría presionar por un aumento aún mayor. 
 
Acapulco empieza a ver la luz al final del túnel: Concanaco 

(2023-11-09, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
señalado que, a pesar de la devastación causada por el huracán Otis en Acapulco hace 15 días, 
los pequeños negocios y comercios están reabriendo gradualmente. Héctor Tejada Shaar, 
presidente de Concanaco, informó que, de los 37 mil negocios en el área, el 80% sufrió graves 
daños. Aunque aún se necesitan grandes cantidades de ayuda, la normalidad está regresando 
lentamente, con algunos comercios vendiendo productos. La Comisión Federal de Electricidad 
está trabajando para restablecer la energía eléctrica, y el gobierno federal ha mostrado 
sensibilidad ante la situación. A pesar de que aún no se ha cuantificado el apoyo necesario para 
la reconstrucción, la decisión de mantener la 48 edición del Tianguis Turístico en Acapulco en 
abril será un motor acelerador para la recuperación. Sin embargo, los precios de los alimentos 
en la zona siguen siendo altos, con un kilo de tortilla vendido a 40 pesos, un kilo de azúcar a 90 
pesos y una reja de huevo a 200 pesos. 
 
Escepticismo y urgencia en Acapulco para reactivar el turismo tras golpe de Otis 

(2023-11-09, EFE, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, prometió reabrir 40 hoteles en Acapulco 
en marzo y reconstruir el puerto en menos de dos años, tras el huracán Otis. Sin embargo, los 
habitantes y empresarios de Acapulco expresaron su escepticismo ante esta promesa, señalando 
que la reconstrucción llevará más tiempo. Las cámaras empresariales estimaron que la 
reconstrucción de Acapulco costará hasta 300.000 millones de pesos (casi 17.000 millones de 
dólares) y tomará hasta dos años. A pesar de esto, el presidente López Obrador insiste en que 
el turismo se reactivará en diciembre. 
 
Priorizan atender la inseguridad tras Otis 

(2023-11-09, El Sol de México, La Prensa, . 20)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, se reunió con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador y otros empresarios para discutir la recuperación de 
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Acapulco tras el huracán Otis. Cervantes expresó su preocupación por la inseguridad en la zona 
y destacó la importancia de la presencia de la Guardia Nacional, la Marina y la Sedena para 
garantizar la seguridad. También se discutió la capacidad de abrir hoteles antes del Tianguis 
Turístico en abril, con la cadena hotelera Grupo Brisas, Mayan Palace y Mundo Imperial 
comprometiéndose a abrir parcialmente sus complejos a partir del 15 de diciembre. El gobierno 
federal ha anunciado apoyos financieros para la recuperación de Acapulco, incluyendo créditos 
sin intereses para pequeñas y medianas empresas y la cobertura de la mitad de los intereses de 
los créditos otorgados por la banca comercial a los hoteles del puerto. 
 
Los Numeritos // El botín político del salario mínimo 

(2023-11-09, Enrique Campos, 24 Horas, . 16)  

El salario mínimo en México ha mejorado en los últimos años, pero la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) ha criticado al Gobierno federal por atribuirse el mérito y no 
considerar las implicaciones para los empleadores. El Gobierno ha aplicado una fórmula para 
hacer una oferta que los empresarios no pueden rechazar en las negociaciones tripartitas para 
establecer los incrementos salariales. Aunque el incremento ha mejorado el poder adquisitivo de 
los trabajadores, la precariedad laboral persiste, especialmente en la informalidad. La revisión de 
los salarios mínimos generales y profesionales, que se realizará antes de fin de año, es un tema 
político, ya que el Gobierno busca logros electorales. El sector privado propone un incremento 
del 12.8% al salario mínimo general, mientras que el Gobierno podría presionar por más. 
 
Acapulco empieza a ver la luz al final del túnel: Concanaco 

(2023-11-09, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 16)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) 
informó que, a pesar de las graves afectaciones causadas por el huracán Otis en Acapulco, los 
pequeños negocios y comercios están reabriendo y se empiezan a ver turistas en las playas. Sin 
embargo, se necesita una cantidad importante de ayuda, ya que muchas personas no tienen qué 
comer ni un techo donde vivir. Aunque todavía no se puede cuantificar la magnitud de los daños, 
la decisión de continuar con la 48ª edición del Tianguis Turístico en Acapulco, que se aplazó de 
marzo a abril, será un motor acelerador para la reconstrucción del balneario. Por otro lado, el 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) informó que los precios de alimentos en el 
puerto siguen siendo desorbitados, como un kilo de tortilla a $40 y un kilo de azúcar a $90. 
 
Hoteles de Acapulco abrirán parcialmete el 15 de diciembre 

(2023-11-09, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 11)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con hoteleros de Acapulco y miembros 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) para discutir la reapertura parcial de los hoteles el 
15 de diciembre. El presidente mencionó que se espera que la actividad turística se retome en 
diciembre y que para la Semana Santa de 2024 se cuente con 30 o 40 hoteles. También se 
discutió el suministro de materiales de construcción y mano de obra para las obras de 
reconstrucción del puerto. El CCE mencionó que algunos hoteleros podrían estar listos para el 
15 de diciembre y para el Tianguis Turístico de Acapulco en abril de 2023. 
 
El salario mínimo aumentará entre 15% y 20% para 2024 

(2023-11-09, Redacción, Expansión MX, )  
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Economistas predicen que el aumento al salario mínimo en 2024, el último año del gobierno de 
López Obrador, será de al menos 12.5%. Durante la administración actual, el salario mínimo ha 
aumentado de 88.36 pesos en 2018 a 207.44 en la mayor parte del país y 312.41 pesos en la 
frontera norte en 2023. La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) será responsable 
de determinar el incremento salarial del próximo año. Los expertos consultados, incluyendo a 
Gabriela Siller de Banco Base y Janneth Quiroz de Monex, esperan un aumento de entre 15% y 
20%. José Antonio Salazar de la Universidad Panamericana sugiere que el aumento puede llegar 
hasta 17%. La propuesta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
sugiere un aumento de entre 11.5% y 12.5%. 
 
Reactivación económica en Acapulco, antes de abril 
(2023-11-09, Juan R. Hernández, Basta, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con empresarios, incluyendo 
a Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y Carlos Slim, 
presidente de Grupo Carso, para discutir la reactivación de Acapulco después del huracán Otis. 
Se acordó realizar esfuerzos conjuntos para reabrir las primeras cadenas de hoteles y reiniciar 
las actividades turísticas a partir de diciembre. También se comprometieron a brindar facilidades 
y simplificación en los permisos y evitar demoras burocráticas. El CCE y la iniciativa privada están 
trabajando de manera colaborativa para abordar cuestiones de salud y proporcionar suministros 
médicos. AMLO destacó la importancia de la colaboración con empresarios para acelerar la 
reactivación turística en la región, con la meta de que 30-40 hoteles estén operativos para 
Semana Santa en marzo. 
 
El gobierno del presidente López Obrador y empresarios van a trabajar juntos para 
rehabilitar a Acapulco, señaló el Consejo Coordinador Empresarial. 
(2023-11-09, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

El gobierno del presidente López Obrador y empresarios van a trabajar juntos para rehabilitar a 
Acapulco señaló el Consejo Coordinador Empresarial Su titular Francisco Cervantes declaró que 
hay varios retos entre ellos el de la inseguridad Se han acumulado 600 000 toneladas de 
desperdicios en Acapulco testimonio de habitantes afectados por la basura Familiares de cuatro 
desaparecidos en Acapulco Guerrero protestaron en la 12 región naval La Fiscalía informó que 
ha solicitado ayuda al equipo de búsqueda de la Marina 

.. 

 
 
En la entrevista, José Medina Mora, presidente de COPARMEX, habló sobre situación de 
Acapulco a dos semanas del huracán. 
(2023-11-08, Francisco Ramírez, 150 MEGACABLE, )  

En la entrevista José Medina Mora presidente de COPARMEX habló sobre situación de Acapulco 
a dos semanas del huracán José Medina Mora dijo que muchos perdieron familiares y amigos 
así como sus casas donde el huracán arranco los techos y los muebles e incluso algunas 
personas Lo importante es que tienen un centro empresarial de COPARMEX en Acapulco y otro 
en Chilpancingo donde tienen comunicación diaria para saber como van los avances y su 
estimación es que la energía se ha recuperado en un 60 % Además hicieron un gran esfuerzo la 
CFE y será la CFE en Guerrero la que tenga que seguir con esta tarea en relación al 
restablecimiento de la energía CFE: 21:05:54 
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Hoteleros y empresarios se comprometieron a reabrir una parte de los hoteles para fanales 
de diciembre, según informó el dirigente de la COPARMEX. 
(2023-11-08, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

Hoteleros y empresarios se comprometieron a reabrir una parte de los hoteles para fanales de 
diciembre según informó el dirigente de la COPARMEX Indicaron que le solicitaron al presidente 
atener el tema de inseguridad El presidente AMLO indicó que se quedarían los destacamentos 
de SEDENA SEMAR y Guardia Nacional en el puerto Los empresarios y hoteleros consideraron 
que el apoyo que les prometió el gobierno para la reconstrucción de los hoteles es muy poco para 
todo lo que tienen que invertir 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Chocan en San Lázaro por fondo para Acapulco 

(2023-11-09, Enrique Gómez, El Universal, . 1,9)  

La oposición, conformada por PAN, PRI y PRD, presentó tres propuestas para reducir el 
presupuesto de diversos ramos y destinarlo a la reconstrucción de Acapulco, Guerrero, tras el 
huracán Otis. Las propuestas incluían la creación de un fondo con recursos del Tren Maya, 
excedentes petroleros, recortes a los gastos del gobierno federal, disminución del presupuesto 
de la Secretaría de Defensa Nacional, del proyecto de desarrollo regional del Istmo de 
Tehuantepec y del Fobaproa. Sin embargo, estas propuestas fueron rechazadas por los 
legisladores oficialistas. La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, decretó un receso 
después de que los diputados de Morena tomaran la tribuna y se enfrentaran a los diputados 
panistas durante una votación nominal. Las propuestas de la oposición fueron rechazadas en 
una votación nominal. 
 
En la Mira // La elección chiapaneca y otros extremos 

(2023-11-09, Luis Cárdenas, El Universal, . 10)  

El sureste de México se ha convertido en un objetivo principal para el presidente López Obrador, 
con proyectos como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas. Sin embargo, la región ha sido 
históricamente desatendida y enfrenta altos niveles de pobreza y desigualdad. La lucha por la 
gubernatura en Chiapas refleja la importancia política de la región, con Eduardo Ramírez y Sasil 
de León compitiendo por la nominación. El Partido Verde Ecologista ha amenazado con romper 
la alianza 4T si De León no es la candidata. Sin embargo, De León enfrenta acusaciones de mal 
manejo de recursos y ha recibido una observación de la Auditoría Superior de la Federación por 
más de 600 millones de pesos. Además, la corrupción en la aduana de Matamoros, Tamaulipas, 
ha aumentado bajo el liderazgo del capitán Sergio Aurelio León Torres, con denuncias de 
transporte ilegal de combustible y presiones para trabajar con la delincuencia organizada. 
 
Yucatán transforma la calidad de viajar 

(2023-11-09, Aura Hernández, Miriam Paredes, Excélsior, . 2)  

Yucatán está impulsando un nuevo sistema de movilidad llamado le-Tram, con el apoyo de 
Mobility ADO. Este proyecto conectará a la región con el Tren Maya y mejorará la calidad de vida 
y el cuidado del medio ambiente. Mobility ADO, que cuenta con décadas de experiencia, planea 
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tener 33 autobuses eléctricos en el corredor le-Tram. Estos autobuses, de última generación y 
únicos en el continente, ofrecen un alto rendimiento y capacidad, y están diseñados para ayudar 
a las personas con discapacidad. El proyecto le-Tram es ambicioso, especialmente considerando 
los retos de infraestructura en la región. Se espera que las unidades eléctricas articuladas de 18 
metros lleguen a Yucatán en unos tres meses. 
 
Activo Empresarial // Tren de pasajeros, ¿en 20 mil km?; Princess en tres años y Arena 
GNP en 2024 

(2023-11-09, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea convertir las vías ferroviarias del 
país para uso de trenes de carga y pasajeros. Esta decisión se suma a la construcción del Tren 
Maya, una obra icónica del presidente. Sin embargo, existen dos problemas principales: los 
costos y las rutas lejanas. Los trenes de pasajeros suelen requerir subsidios gubernamentales y 
rentabilidad empresarial, y las rutas lejanas pueden resultar más caras que los transportes 
alternativos, como los autobuses o los aviones. López Obrador planea dar a las empresas 
ferroviarias de carga, como Grupo México y Canadian Pacific Kansas City, la oportunidad de 
transportar pasajeros antes de tomar una decisión final. 
 
Tecnología, la mejor aliada 

(2023-11-09, Aura Hernández, Excélsior, . 1,1,2)  

El Foro Excélsior Movilidad 2023, celebrado en la Ciudad de México, destacó la importancia de 
la innovación y la sustentabilidad para mejorar la movilidad de los mexicanos. El secretario de 
Movilidad de la CDMX, Andrés Lajous, enfatizó la necesidad de un transporte público de calidad 
y no contaminante, destacando el papel del transporte público en la lucha contra el cambio 
climático. También mencionó la renovación de la línea 1 del Metro y la flota de trolebuses, así 
como la construcción de una nueva subestación eléctrica para la red del metro. Lajous también 
destacó el proyecto del Tren Maya como una oportunidad para mejorar la movilidad en la 
Península de Yucatán. 
 
En Londres, México promociona al Tren Maya como su nueva atracción turística 

(2023-11-08, Redacción, Milenio (sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó el crecimiento del turismo 
en el país, con un incremento del 14% en divisas en comparación con el periodo anterior a la 
pandemia en 2019. Torruco también mencionó el éxito del Tren Maya, que se ha convertido en 
uno de los principales atractivos turísticos de México, con rutas a lo largo de 1,554 kilómetros y 
34 estaciones. El primer tramo del tren se inaugurará el 15 de diciembre, y se espera que la 
segunda y tercera etapa se inicien en enero y febrero de 2023, respectivamente. Torruco también 
mencionó otros desarrollos turísticos, como la prisión en Islas Marías, que se ha convertido en 
un nuevo desarrollo turístico con ocho atracciones turísticas. 
 
Grupo México regresó mil mdp que recibió por obra del Tren Maya, anuncia AMLO 

(2023-11-08, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Grupo México ha devuelto mil millones 
de pesos a la federación, que habían sido recibidos como anticipo para la construcción de un 
tramo del Tren Maya. Esta devolución forma parte de los acuerdos alcanzados en las 
negociaciones con la empresa de Germán Larrea. Además, se acordó la entrega de un tramo del 
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Ferrocarril del Sureste en Veracruz para el proyecto del Tren del Istmo. López Obrador destacó 
la importancia estratégica de esta línea, especialmente en un momento en que el Canal de 
Panamá enfrenta problemas. 

Reporte Índigo (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), Proceso (sitio),  
 
Sobresale la actividad industrial de Quintana Roo 

(2023-11-09, Redacción, La Jornada, . 21)  

La actividad industrial en ocho entidades federativas de México se contrajo en julio de 2023, 
incluyendo Zacatecas, Chiapas, Coahuila, Sinaloa y Tamaulipas. Por otro lado, la evolución de 
Quintana Roo aumentó más de un 200%, impulsada principalmente por el Tren Maya. A nivel 
nacional, la industria de la construcción creció un 25.6% anual en julio, con Quintana Roo, 
Campeche y Oaxaca contribuyendo en mayor medida a este crecimiento. En contraste, 
Zacatecas experimentó una contracción del 9.2% anual en julio, principalmente en la minería y la 
manufactura. La industria manufacturera a nivel nacional tuvo un crecimiento del 0.8% en julio, 
liderado por San Luis Potosí, Aguascalientes y Sonora, mientras que Chiapas, Puebla y 
Zacatecas experimentaron las mayores caídas. 
 
Fija el Presidente plazos para el retorno de trenes de pasajeros 

(2023-11-09, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 1,13)  

El gobierno federal exhortará a las empresas concesionarias de las vías ferroviarias a decidir si 
están interesadas en operar trenes de pasajeros antes de enero. Si no muestran interés, se 
abrirán licitaciones o el Estado asumirá la operación. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
expresó su interés en recuperar el transporte ferroviario de pasajeros, especialmente con los 
proyectos del Tren Maya y la rehabilitación de la ruta del tren del istmo. Destacó que la operación 
de estas rutas requeriría la rehabilitación, modernización y electrificación de las vías. López 
Obrador mencionó que en el país operan pocas empresas, como Kansas Southern y Ferromex, 
y que ya se cuenta con el derecho de vía para el transporte de pasajeros. 
 
Parteaguas // ¿Mérida se va a duplicar? 

(2023-11-09, Jonathan Ruiz, El Financiero, . 20)  

El crecimiento económico de Mérida, Yucatán, está atrayendo inversiones de grandes empresas 
como Walmart y Grupo Chedraui. Esta expansión se debe a las inversiones en infraestructura 
energética y de transporte, como el Tren Maya, así como a la llegada de empresas tecnológicas 
y la renovación de zonas urbanas. La economía yucateca ha crecido a un ritmo del 5.2% anual, 
liderada por la industria y los servicios. Sin embargo, este crecimiento también ha generado 
presiones sociales, como el aumento en el precio de las viviendas y el tráfico vehicular. 
 
Infraestructura y nuevas carreras 

(2023-11-09, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 4)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, se reunió con el director nacional del 
Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP), Manuel de Jesús Barrientos, 
para discutir la ampliación de las oportunidades educativas en el estado. Se destacó que el 
estado ha logrado una matrícula histórica de 10,325 estudiantes para el ciclo escolar 2023-2024. 
Entre las nuevas carreras disponibles se encuentra la de técnico ferroviario, que busca satisfacer 
la demanda de personal calificado en la operación y mantenimiento del Tren Maya. La 
gobernadora enfatizó la importancia de brindar a los jóvenes oportunidades para continuar sus 
estudios y encontrar empleo en la región. 
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Caos en San Lázaro por recursos para Guerrero 

(2023-11-09, Yvonne Reyes, Reporte Indigo Cinco Días, . 4)  

El partido Morena, junto con el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), rechazaron tres propuestas de la oposición para destinar más de 210 mil millones de 
pesos del Fobaproa y otros proyectos, incluido el Tren Maya, para ayudar a Acapulco y las zonas 
afectadas de Guerrero tras el huracán Otis. Las propuestas fueron rechazadas en una sesión 
ríspida, con los legisladores de la llamada cuarta transformación votando en contra. La propuesta 
más grande, presentada por el coordinador del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Rubén 
Moreira, buscaba destinar 50 mil millones de pesos del IPAB-Fobaproa a la reconstrucción de 
Acapulco. Las propuestas de la oposición fueron desechadas a mano alzada, lo que generó una 
trifulca en el pleno. 
 
AMLO alista decreto para recuperar trenes de pasajeros 

(2023-11-09, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 1,12)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el 20 de noviembre presentará un 
decreto para permitir que las vías de ferrocarril de carga en México sean utilizadas también para 
trenes de pasajeros. Se dará preferencia a las empresas concesionarias actuales para ofrecer el 
servicio de pasajeros, y si no aceptan, el Estado lo hará. López Obrador destacó la importancia 
de la Revolución Mexicana y recordó que este movimiento mexicanizó los ferrocarriles, que 
habían sido concesionados a extranjeros durante el Porfiriato. Aseguró que no se trata de una 
expropiación, sino de hacer uso del derecho para beneficiar al pueblo de México. El presidente 
también mencionó la rehabilitación del Tren del Istmo y la construcción del Tren Maya como 
proyectos para recuperar la ingeniería ferroviaria en el país. 
 
Yucatán, el favorito para visitar en 2024 

(2023-11-09, Quadratin, 24 Horas, . 12)  

El estado de Yucatán ha sido nombrado el mejor lugar para viajar en 2024 por Travel Lemming, 
una guía turística en línea. El director general de Travel Lemming, Nate Hake, destacó que el 
inicio de las operaciones del Tren Maya permitirá a más viajeros descubrir la belleza de este 
destino del sureste mexicano. Yucatán es conocido por su oferta cultural, ecoturística y 
gastronómica, y es hogar de la antigua ciudad maya de Chichén Itzá. La lista de los 50 mejores 
lugares para viajar en 2024 también incluye otros destinos mexicanos como la Ciudad de México, 
Oaxaca y San Miguel de Allende. 
 
Presentará AMLO decreto para trenes 

(2023-11-09, Juan R. Hernández, Basta, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que se convocará a los 
concesionarios de vías de carga para que estas también puedan ser utilizadas para trenes de 
pasajeros. Si los concesionarios no quieren participar, el gobierno desarrollará un programa para 
cumplir el mismo fin. Este anuncio se produce tras la cancelación de la licitación del Tren Maya, 
que se atribuyó a una falta de interés por parte de los concesionarios. El presidente señaló que 
se espera que el proyecto del Tren Maya se realice a través de una inversión mixta, con una 
participación mayoritaria del sector privado. Sin embargo, si no se llega a un acuerdo, el gobierno 
federal tomará el control del proyecto. 
 
Actividad industrial baja en ocho estados 
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(2023-11-09, Redacción, Ovaciones, . 24)  

La actividad industrial en México ha crecido en un promedio de 10.8% en julio en comparación 
con el mismo mes del año pasado, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
Sin embargo, ocho estados han experimentado una contracción anual, incluidos Zacatecas, 
Chiapas y Coahuila. Quintana Roo ha visto un crecimiento del 242%, seguido de San Luis Potosí 
con un 38% y Aguascalientes con un 29.8%. Los analistas atribuyen estos aumentos a la 
construcción del Tren Maya, que se espera que esté en pleno funcionamiento para febrero de 
2024. 
 
Una tras otra, batean reservas opositoras 

(2023-11-09, Redacción, Excélsior, . 18)  

La discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 en la Cámara de 
Diputados de México estuvo marcada por acusaciones, pancartas y empujones. La mayoría 
parlamentaria de Morena y sus aliados rechazaron las propuestas de PAN, PRI y PRD para crear 
un fondo de reconstrucción en Guerrero después del huracán Otis. También rechazaron la 
creación de una bolsa de 100 mil millones de pesos y la reorientación de 61 mil 300 millones de 
pesos del presupuesto del próximo año. Además, se rechazó una reserva para destinar 15% de 
los excedentes del petróleo para Acapulco. Se sugirió reorientar los fondos del Tren Maya, el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la Refinería Dos Bocas o el sobreprecio del barril de 
petróleo, pero esta propuesta también fue rechazada. La presidenta de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra, llamó a receso durante dos horas antes de reanudar la sesión. 
 
Ferrocarriles de carga ahora para pasajeros: los retos detrás de la propuesta 

(2023-11-09, Luis Alberto Zanela, Expansión MX, )  

El presidente López Obrador anunció que enviará un decreto para permitir el uso de las vías de 
ferrocarril para el transporte de pasajeros, antes del 20 de noviembre. La medida busca mejorar 
la movilidad en el país y reducir el uso de automóviles. La empresa CAF México expresó su 
interés en participar en proyectos de movilidad en México, como el Tren Maya, que busca 
conectar los estados del sureste del país. López Obrador también mencionó la construcción de 
un tren de alta velocidad, que podría comunicar a la Ciudad de México con Querétaro en 35 
minutos, y con Guadalajara en dos horas. 
 
Plan de trenes sacude acciones ferroviarias 

(2023-11-09, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 17)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado un posible decreto para establecer 
trenes de pasajeros en todo el país sobre las vías que les concesionaron. Las acciones de Grupo 
México Transportes y Canadian Pacific Kansas City cayeron en los mercados bursátiles tras el 
anuncio. López Obrador enviará cartas a los concesionarios para que preparen sus proyectos, 
considerando que tienen la concesión de los trenes de carga. En otro tema, Grupo México ha 
devuelto mil millones de pesos a la Federación, que había recibido como anticipo para construir 
un tramo del Tren Maya. Citibanamex, por su parte, se ha comprometido a prestar, invertir y 
facilitar mil 400 millones de dólares en el país para 2025. 
 
Gente Detrás del Dinero // Mexicana: con título para volar...,Pero sin aviones 

(2023-11-09, Mauricio Flores, La Razón de México, . 21)  

El proceso de reactivación de Mexicana de Aviación, liderado por el general Sergio Montaño, ha 
enfrentado retrasos en la entrega de aviones, lo que hace improbable que la aerolínea levante 
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vuelo en diciembre, como se prometió. La empresa contratada para arrendar aviones, Petrus 
Aeroholding, ha informado que podría tener aviones listos en febrero de 2024, pero no tiene prisa. 
Por otro lado, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, se reunió con la primera línea de HSBC 
México para promover el estado como un destino atractivo para el "banco del nearshoring". 
Yucatán ha sido el estado con mayor crecimiento económico en 2021 y el principal receptor de 
inversión extranjera directa en 2022. Además, ha sido sede de importantes eventos 
internacionales como la Convención Bancaria y el Tianguis Turístico. Sin embargo, el Monte de 
Piedad enfrenta una posible huelga que podría llevar a la quiebra de la institución. En Veracruz, 
el exsecretario de Gobierno, Éric Cisneros, lidera las encuestas para ser el candidato de Morena 
a la gubernatura, mientras que en Guanajuato, el político local Ernesto Prieto se perfila como el 
candidato favorito. 
 
AMLO emitirá decreto para usar concesiones de trenes de carga para pasajeros 

(2023-11-09, Redacción, MEX Diario Imagen, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que emitirá un decreto el 20 de 
noviembre para utilizar concesiones de trenes de carga para pasajeros. Aunque esto no se 
considera una expropiación, el Estado Mexicano tomará el control de los trenes de pasajeros si 
los concesionarios privados no participan en el servicio. López Obrador espera que los 
concesionarios respondan en enero de 2024. Si no lo hacen, el Estado adquirirá trenes de 
pasajeros para restablecer el servicio. El presidente también mencionó la posibilidad de usar las 
vías de tren para el Tren Maya y el Tren del Istmo. 
 
Tren Maya: Larrea reintegra mil mdp de pago anticipado 

(2023-11-09, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 11)  

Grupo México ha devuelto mil millones de pesos a la Federación, el anticipo que recibió para 
construir un tramo del Tren Maya que no pudo completar. El presidente López Obrador anunció 
que se llegó a un acuerdo con la empresa de Germán Larrea para la devolución de los fondos, 
que forman parte de las negociaciones en curso. Además, se acordó la entrega de un segmento 
del Ferrocarril del Sureste en Veracruz para su uso en el proyecto del Tren del Istmo. Las 
conversaciones también abordan la contaminación del río Sonora. Mientras tanto, el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco, ha promocionado el Tren Maya en la World Travel Market en 
Londres, destacando su artesanía y gastronomía. 
 
Dos meses de plazo a concesionarios de trenes: o dan servicio para pasajeros, o lo dará 
el gobierno 

(2023-11-09, Redacción, La Crónica de Hoy, . 1,18)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador publicará un decreto antes del 20 de noviembre que 
permitirá a las empresas concesionarias de vías férreas de carga determinar si están interesadas 
en operar las vías también para trenes de pasajeros. En caso de que no estén interesadas, las 
vías serán licitadas a otras empresas o al Estado mexicano. López Obrador enfatizó que esto no 
implica una expropiación, sino el uso de una disposición legal que permite reactivar las vías para 
trenes de pasajeros en beneficio del pueblo. El presidente destacó que el Estado mexicano 
cuenta con los derechos de vía y que las empresas que operen trenes de carga y pasajeros 
tendrían prioridad en los horarios de los últimos, de acuerdo con la legislación. Esta decisión 
busca restituir los trenes de pasajeros que fueron eliminados por los tecnócratas neoliberales en 
el pasado. Se espera que este proyecto de comunicación permita trasladarse en tren de Cancún 
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a la Ciudad de México y a otras ciudades como Guadalajara, Nayarit, Sinaloa, Querétaro, 
Monterrey, San Luis Potosí, Nuevo Laredo o Chihuahua. 
 
AMLO anuncia decreto para regresar tren de pasajeros: "No es expropiación" 

(2023-11-08, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que emitirá un decreto 
para recuperar las vías de trenes de carga y convertirlas también en vías de trenes de pasajeros. 
Los concesionarios tienen hasta enero para responder si tomarán también ese servicio. Si no lo 
hacen, el Estado asumirá la responsabilidad, como ya ha ocurrido con el Tren Maya y el 
Transístmico. López Obrador destacó que esta medida no es una expropiación, sino el uso del 
derecho que tiene el Estado para utilizar esa infraestructura en beneficio del pueblo. El objetivo 
es reducir el tráfico en las carreteras y disminuir la contaminación. 
 
Descubren nuevo edificio Maya en Edzná en trabajos del Tren Maya 

(2023-11-08, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto 171 bienes muebles y más 
de 32,000 fragmentos de cerámica en el Tramo 2 del Tren Maya. Estos hallazgos están siendo 
restaurados y serán exhibidos en los nuevos museos de la zona del Tren Maya. Además, se han 
encontrado 281 enterramientos humanos, la mayoría con ofrendas asociadas, y 165 rasgos 
naturales asociados a la presencia de grupos humanos. En la zona arqueológica de Xcalumkin, 
las tareas de conservación ya llevan un 11%, mientras que en Edzná se ha descubierto un nuevo 
edificio maya. El Fuerte de San Diego será un centro de operaciones del INAH para recibir y 
distribuir ayudas de damnificados por el paso del Huracán Otis. 
 
¿Otro Tren Maya? Este es el proyecto de El Poblano, el tren de pasajeros CDMX-Puebla 

(2023-11-08, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El proyecto de un nuevo tren de pasajeros, llamado "El Poblano", que promete recorrer de Ciudad 
de México a Puebla en 20 minutos a una velocidad de hasta 180 kilómetros por hora, está en 
proceso de análisis por dos empresas. Adolfo González Olhovich, director general de Trust 
Management Sourcing (TMSourcing), anunció que Ameriko Rialways está realizando un análisis 
de este proyecto. Sin embargo, la construcción de una obra de esta magnitud lleva tiempo, y el 
Tren Maya, por ejemplo, comenzó a construirse en 2020 y se espera que esté listo en 2024. 
México está apostando nuevamente por los trenes de pasajeros, como parte de una tendencia 
global en la que varias naciones han retomado este medio de transporte. 
 
El Chepe: así es el tren de pasajeros que Larrea opera en México (FOTOS) 

(2023-11-08, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Gobierno de México está preparando un decreto para permitir que las vías de carga sean 
utilizadas para el transporte de pasajeros. Esto se suma a los planes de construcción del Tren 
Maya, que comenzará a operar en diciembre de 2023. El empresario minero Germán Larrea 
opera el Ferrocarril Chihuahua-Pacífico, conocido como El Chepe, un tren de pasajeros que 
ofrece servicio turístico. El Chepe Express, un tren de turismo, recorre más de 350 kilómetros 
desde Los Mochis, Sinaloa hasta Creel, Chihuahua. 
 
Tramo 2 del Tren Maya facilitará modalidad de transporte de carga 

(2023-11-09, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  
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El tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkiní, en Campeche, está cerca de su conclusión, 
con cinco estaciones casi terminadas. Además de ser un medio de transporte de pasajeros, este 
tramo también facilitará el transporte de carga, incluyendo combustibles, acero, cemento, granos, 
perecederos y vehículos. El tramo 2 beneficiará a 535 mil habitantes de Campeche y se espera 
que esté listo para su inauguración en diciembre. El Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) ha rescatado y preservado miles de bienes inmuebles y muebles, así como entierros, en 
el área del tramo 2 del Tren Maya. El proyecto tiene un contenido nacional del 72% y colabora 
con proveedores nacionales de varias categorías. 
 
¡No sólo es el Tren Maya! México podría tener hasta 11 trenes de pasajeros de norte a sur 

(2023-11-09, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que emitirá un decreto para 
recuperar las vías de trenes de carga para su uso también por trenes de pasajeros. Esta decisión 
permitiría a México tener hasta 11 trenes para viajar de norte a sur. El proyecto incluye la 
conclusión de más de 2,700 kilómetros de vías férreas, incluyendo el Ferrocarril Interoceánico y 
el Tren Maya. El Tren Maya, con sus mil 554 kilómetros, se convertirá en un motor de desarrollo 
y bienestar para los pueblos de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo a partir 
de diciembre de este año. El plan también incluye el Tren El Insurgente, que conectará la Ciudad 
de México con el Estado de México. Las rutas planeadas para 2050 incluyen 11 líneas de tren 
que cubrirán todo el país. 
 
CONFERENCIA DE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.jueves 9 de noviembre del 2023. 
(2023-11-09, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

1 - Esta mañana el presidente estuvo acompañado por el director del INAH Diego Prieto 2 - 
Anunció que Laura Velázquez titular de la CNPC informará sobre el plan de auxilio y 
reconstrucción de Acapulco y señaló que todo el equipo sigue trabajando destacó la labor de la 
Sedena Semar GN "Servidores de la Nación" electricistas y los jóvenes que fueron contratados 
para realizar distintas actividades 3 - Posteriormente el director del INAH Diego Prieto informará 
sobre las zonas arqueológicas lo cual es importante para resaltar el origen cultural de México 
según explicó 4 - Finalmente se informará sobre la aprobación del presupuesto para 2024 lo cual 
es buena noticia resaltó y recordó que es el último que le tocó presentar 5 - Resaltó que ninguno 
de los presupuestos de su gobierno fue aprobado con "moches" y consideró este punto como 
histórico 6 - Dijo que anteriormente los diputados recibían "moches" para que el presupuesto 
fuera aprobado incluyendo la entrega de cargos Contrastó y señaló que ahora el presupuesto se 
entrega a adultos mayores además de que hay becas para los estudiantes 7 - Adelantó que 
probablemente le tocará enviar un nuevo presupuesto pero agregó que el equipo entrante será 
el encargado de elaborarlo 8 - Detalló que con la aprobación ya se tiene presupuesto para todas 
las obras incluyendo el Tren Maya las obras del Istmo de Tehuantepec Pemex y CFE; agradeció 
a los legisladores 9 - Tomó la palabra Laura Velázquez titular de la CNPC 10 - Informó que el día 
de ayer se llevó a cabo una reunión del Centro de Mando en el sector naval Participaron Sedena 
Semar GN Secretaría del Bienestar SSA Conagua CFE Pemex y los gobiernos estatal y municipal 
11 - Detalló la cantidad de elementos de la Sedena y FAM que participan en la entrega de enseres 
domésticos y limpieza junto con los integrantes de la GN Por su parte la Semar ha distribuido 
despensas agua alimentos a través de cocinas 12 - Agregó que el suministro del agua en 
Acapulco y Coyuca se ha restablecido en un 65% mientras continúan el apoyo a hospitales 
albergues y población afectada donde no se ha logrado restablecer el suministro 13 - La 
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Secretaría del Bienestar sigue adelante con los censos en Acapulco y Coyuca; participan 2 806 
"Servidores de la Nación" 14 - Hasta el momento hay 2 330 jóvenes inscritos en el programa 
"Jóvenes Construyendo el Futuro" que participan en distintas actividades en colaboración con 
Sedena y Semar 15 - Hay 58 gasolineras activas y la distribución de gas opera en su totalidad 
Por su parte 3 mil empleados de la CFE continúan trabajando y ahora ya se enfocan en el 
suministro eléctrico a las casas 16 - Indicó que el gobierno de Guerrero está atendiendo los 
refugios temporales mientras que se está visitando a escuelas dañadas incluso con la presencia 
de la titular de la SEP Leticia Ramírez 17 - Agregó que cuatro sucursales de Chedraui fueron 
reaperturadas ayer e informó que hay 48 personas fallecidas y 31 no localizadas 18 - Señaló que 
en este momento todos los funcionarios están abocados a la limpieza de las calles luego de que 
ya todos cuentan con alimentos y agua Más de 18 mil toneladas de basura ya han sido retiradas 
19 - Respecto a la entrega de canastas básicas reportó que Sedena y Semar han entregado 17 
804 20 - Mostró un mapa que muestra los puntos en donde se está brindando algún servicio 21 
- El presidente agregó que los empresarios también están ayudando e informó que se llegó a un 
acuerdo para que haya más de 3 mil habitaciones de hotel listas para marzo cuando iniciará el 
Tianguis Turístico 22 - Destacó que habrá un evento internacional de tenis en Acapulco en febrero 
por lo que se hace un llamado para que se asista; en ese momento la gente ya tendrá sus enseres 
y habrá mayor normalidad apuntó 23 - Comentó que el empresario Carlos Slim se comprometió 
a restablecer en su totalidad el sistema de internet y explicó que es un tema muy vinculado al 
servicio eléctrico que también está avanzando 24 - Añadió que Grupo Vidanta también se 
comprometió a rehabilitar varios de sus cuartos y que se habló con el presidente del CCE 
Francisco Cervantes sobre los materiales de construcción que se van a requerir 25 - Destacó que 
232 345 viviendas ya han sido censadas por 2 806 "Servidores de la Nación" mientras que 2 330 
jóvenes se registraron en el programa "Jóvenes Construyendo el Futuro" 26 - Recordó que ya se 
está pagando la pensión para adultos mayores y que el abasto de enseres ya se está resolviendo 
27 - Criticó que se haya hecho una interpretación sesgada sobre un comentario que hizo ayer y 
recordó que también desde el INE una consejera tergiversó sus palabras e incluso lo multaron 
por eso 28 - Acusó que hay una red manejada por Claudio X González que está esperando a ver 
qué dice 29 - Adelantó que para diciembre se podrían tener todos los enseres necesarios para la 
gente de Acapulco 30 - Tomó la palabra el director del INAH Diergo Prieto + 31 - Indicó que todas 
las instituciones de la Secretaría de Cultura también están trabajando en la recuperación de 
Acapulco y Coyuca 32 - Sobre el Tren Maya recordó que una de sus vertientes es la actividad 
arqueológica que se enfoca en el salvamento y en el mejoramiento de zonas arqueológicas 33 - 
Brindó cifras de la recuperación de elementos arqueológicos que se tiene hasta el momento como 
parte del acompañamiento a la construcción del Tren Maya y del PROMEZA 34 - Destacó el 
hallazgo de una escultura registrado ayer en la zona arqueológica de Chichén Itzá 35 - Presentó 
un video informativo sobre las características de la zona arqueológica de Xelhá en el que se 
destaca que con el PROMEZA-Tren Maya se han iniciado trabajos de mejoramiento del lugar 

.. 

 
AIFA 

 
Urge mayor colaboración público-privada 

(2023-11-09, Aura Hernández, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

Aleatica, una empresa australiana de infraestructura enfocada en movilidad, está comprometida 
a largo plazo en México. Su director general, Rubén López Barrera, reveló que la empresa invirtió 
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más de tres mil 700 millones de pesos para el enlace del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), en colaboración con el gobierno federal y el gobierno del Estado de México. López Barrera 
considera que la tecnología e innovación centradas en el cliente pueden mejorar la movilidad y 
la seguridad de las personas en el país. Aleatica opera un centro de control en México desde el 
que se monitorean las carreteras para garantizar la seguridad de los usuarios. 
 
Transporte del AICM al AIFA: Estos son los horarios y descuentos que habrá 

(2023-11-08, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) tendrá una nueva ruta de autobuses que 
conectará con el Benito Juárez (AICM), con un tiempo de traslado estimado de entre 60 y 70 
minutos. Los pasajeros podrán utilizar esta ruta de forma gratuita durante noviembre y hasta 
enero de 2024. A partir de entonces, los boletos tendrán un costo de 125 pesos y podrán 
adquirirse en los puntos de venta de ASA en ambas terminales. Aeropuertos y Servicios 
Auxiliares (ASA) ha anunciado que las personas mayores de 60 años, personas con 
discapacidad, estudiantes, maestros y trabajadores del sector turismo y transporte aéreo tendrán 
descuentos de hasta el 50% en los boletos. La nueva ruta de autobuses es parte de las obras de 
conectividad del AIFA. 
 
Será abastecida la quinta zona de Ecatepec con agua de pozos del AIFA 

(2023-11-09, Redacción, ContraPapel EDOMEX (sitio), )  

El presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, anunció que entre 100 y 200 
litros por segundo de agua potable obtenidos de pozos perforados en el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) serán destinados para abastecer a las colonias de la quinta zona de 
Ecatepec. Esta medida busca compensar la baja producción del Sistema Cutzamala, que ha 
generado un severo desabasto en la zona. Vilchis Contreras destacó la importancia de trabajar 
en conjunto con la Secretaría de la Defensa Nacional en el proyecto del acueducto anunciado 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La perforación de ocho pozos en la zona, 
sumados al acueducto proveniente del AIFA, se espera que ayuden a enfrentar la crisis del agua 
en la zona. 
 
Durango llega a 10 destinos aéreos que salen y entran a su aeropuerto 

(2023-11-09, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El aeropuerto de Durango ha ampliado su conectividad con la apertura de tres nuevas rutas 
aéreas hacia Hermosillo, Monterrey y Puerto Vallarta. Estas rutas son operadas por la empresa 
TAR, que se ha convertido en la empresa dominante en la plaza de Durango. Aunque la apertura 
de una ruta aérea a la Ciudad de México es un reto en estos momentos, la aerolínea TAR 
reconoce que es un proyecto en el futuro. La Secretaría de Turismo de Durango espera que estas 
nuevas rutas mantengan una buena ocupación para mantener su funcionamiento. 
 
¿Militares corruptos? 

(2023-11-09, Redacción, El Noroeste SIN (sitio), )  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ha ordenado a la Secretaría de la Función Pública 
entregar al periódico El Universal las declaraciones patrimoniales y de intereses de los 23 
ingenieros militares que participaron en la construcción del aeropuerto de Santa Lucía. La SFP 
se había negado a proporcionar esta información, alegando que estaba reservada por cinco años 
por el Comité de Transparencia de la Secretaría de la Defensa. Sin embargo, la SCJN ha 
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dictaminado que estas declaraciones deben ser públicas, al igual que las de altos mandos 
militares, "salvaguardando los datos personales". La negativa de la SFP a acatar esta resolución 
del Poder Judicial plantea preguntas sobre la opacidad y posibles actos de corrupción. 
 
Mexicana de Aviación: ausencia de aviones retrasaría certificado que permite a la aerolínea 
arrancar operaciones 

(2023-11-09, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

Mexicana de Aviación, la aerolínea estatal de México, está a menos de un mes de su fecha de 
inicio de operaciones, pero la falta de aviones podría retrasar el inicio de los vuelos. Aunque el 
gobierno federal anunció en agosto que arrendaría 10 aviones Boeing 737-800 para la aerolínea, 
hasta ahora no se han dado detalles sobre su llegada. La aerolínea aún necesita obtener el 
Certificado de Operador Aéreo (AOC) para hacer uso del espacio aéreo, un trámite que podría 
ser más lento. Por otro lado, el gobierno contrató a SAT Aero Holdings para gestionar los 
arrendamientos y el reclutamiento de tripulaciones aéreas. Se espera que Mexicana de Aviación 
inicie operaciones el 2 de diciembre en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Inician 3 nuevas rutas aéreas; suman ya 10 destinos en Durango 

(2023-11-09, Saúl Maldonado, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La empresa de transporte aéreo TAR ha abierto tres nuevas rutas desde Durango, México, a 
Hermosillo, Monterrey y Puerto Vallarta. Esta apertura mejora la conectividad del aeropuerto de 
Durango y del noroeste del país. La empresa TAR se ha convertido en la empresa dominante en 
la plaza de Durango. Aunque la posibilidad de una conexión a la Ciudad de México es complicada 
en este momento, esta ruta se encuentra entre los proyectos de la aerolínea. El director editorial 
de TAR, Emmanuel Calderón Uribe, se comprometió a promocionar más a Durango y sus 
destinos turísticos a través de la revista de la aerolínea. El gerente del Aeropuerto de Durango, 
Luis Garduño, espera un crecimiento en conectividad y número de pasajeros con estas nuevas 
rutas. Elisa Haro, titular de la Secretaría de Turismo de Durango, espera que las nuevas rutas 
mantengan una buena ocupación. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Tendencias Económicas Y Financieras/ // Pemex, un barril sin fondo 

(2023-11-09, Carlos López Jones, La Prensa, . 6)  

El presidente López Obrador prometió en 2018 que Pemex se convertiría en la Palanca del 
Desarrollo, pero la realidad es que la empresa ha perdido 1.3 billones de pesos en los últimos 6 
años. A pesar de haber recibido más apoyo financiero que cualquier Secretaría de Estado, Pemex 
sigue en declive. La estrategia de López Obrador de extraer petróleo de pozos maduros ha sido 
costosa y poco eficiente, mientras que la refinación y transporte de petróleo ha empeorado. La 
construcción de la refinería Dos Bocas, que ha costado 400,000 millones de pesos, aún no ha 
finalizado y no se espera que entre en operación hasta 2025. La deuda de Pemex con 
proveedores asciende a 282,000 millones de pesos, y la refinación ha perdido 87,000 millones 
de pesos. La única opción para pagar estas deudas es desviar dinero de educación, salud y 
seguridad. Es necesario reactivar las alianzas con empresas privadas para extraer petróleo de 
aguas profundas y tomar decisiones difíciles como cerrar refinerías viejas. 

La Prensa (Sitio),  
 
Xóchitl Gálvez lucha por las causas de Chihuahua: Roberto Carreón 

(2023-11-08, Redacción, La Jiribilla CHIH (sitio), )  
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La senadora Xóchitl Gálvez, del Partido Acción Nacional (PAN), presentará su informe de 
actividades el 12 de noviembre, destacando su trabajo en defensa de las minorías y la mejora de 
la calidad de vida de las familias indígenas. Ha propuesto el regreso de los Fideicomisos 
desaparecidos por el gobierno federal, con atención prioritaria a las familias en situación de 
desgracia. También ha apoyado a las Madres Buscadoras y denunciado posibles casos de 
corrupción en la construcción de la Refinería Dos Bocas y en la Casa Gris, propiedad de uno de 
los hijos del presidente. 

El Pionero CHIH (sitio), El Pionero CHIH (sitio), La Paradoja CHIH (sitio), La Noticia Regional CHIH (sitio),  
 
Veracruz para los veracruzanos 

(2023-11-08, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El proceso de selección del coordinador estatal de la defensa de la Cuarta Transformación en 
Veracruz se ha complicado. Eric Cisneros Burgos ha salido como favorito en las encuestas de 
Morena, dejando atrás a la candidata apoyada por el presidente López Obrador, Rocío Nalhe 
García. Sin embargo, el proceso se ha retrasado y se espera que los resultados se publiquen 
mañana. La secretaria de Energía, Rocío Nalhe, ha sido criticada por su gestión en la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, que ha sufrido retrasos y sobre costos. A pesar de 
esto, López Obrador ha expresado su apoyo a Nalhe para la candidatura de Morena al gobierno 
de Veracruz. Los veracruzanos han rechazado esta imposición y han expresado su apoyo a 
Cisneros Burgos. La decisión de López Obrador será crucial para el futuro de Morena en 
Veracruz. 
 
En entrevista Ramsés Pech, experto en temas energéticos, habló sobre la inundación que 
tuvo la refinería Dos Bocas en Paraíso, Tabasco. 
(2023-11-08, Claudia Juárez, Adriana Delgado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Ramsés Pech experto en temas energéticos habló sobre la inundación que tuvo la 
refinería Dos Bocas en Paraíso Tabasco El experto comentó que la realidad es en qué tiempo se 
pondrá la refinería a trabajar porque hoy se ven los precios tan variables y las expectativas que 
tiene el precio del barril es necesario saber cuándo y en cuánto tiempo iniciará trabajos la refinería 
Han habido varios intentos y el problema es que cuando se hace una corrida financiera y se ve 
el precio del gas hoy en día comparado con la inversión muchas de las empresas no quieren 
hacer ese tipo de perforaciones en aguas someras Porque si se compara el precio que está por 
debajo de los 3 dólares en unidades de BTU es más conveniente aumentar la cantidad de 
importación que se tiene de gas natural que viene de EUA y abarata un poco en cuanto a los 
costos que tiene la CFE El problema es que hoy se quieren hacer inversiones cuando las tasas 
de interés son altas y los inversionistas dicen: "Si yo meto un proyecto a una tasa de interés y 
con la variación e incertidumbre de los precios del gas a la larga no me conviene hacer ningún 
tipo de proyectos cuando no estoy seguro que va a redituar en una recuperación de mi inversión" 
Agregó que el negocio de Pemex está en la exportación de hidrocarburos y la venta de 
combustibles ya sea de lo que importe o produzca CFE; 15:13:33 

.. 

 
SICT 

 
En vilo, por patrimonio artístico 

(2023-11-09, José Quezada, El Universal, . 1,29)  
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La Sociedad de Amigos del Palacio de Bellas Artes ha expresado su preocupación por la 
demolición del Cuerpo C y el auditorio del Centro SCOP, que albergan murales de importantes 
artistas. A pesar de las solicitudes de información al Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL), se indica que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) es 
la dependencia encargada de brindar detalles sobre el estatus de las obras y el resguardo de los 
murales. La SICT ha programado un recorrido por el Centro SCOP con algunos medios de 
comunicación para responder a las preocupaciones. 
 
Por decreto, habrá trenes de pasajeros 

(2023-11-09, Redacción, Excélsior, . 16)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, publicará un decreto destinando 20 mil 
kilómetros de vías férreas al servicio de pasajeros, actualmente utilizadas por trenes de carga. 
Los concesionarios de vías férreas serán convocados a sumarse a este esfuerzo, y en caso de 
no participar, el Estado mexicano iniciará un programa para adquirir y administrar trenes de 
pasajeros. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y la Agencia 
Reguladora del Transporte Ferroviario identifican a Kansas City Southen de México, Ferromex, 
Ferrosur y Ferrovalle como las principales empresas asignatarias y concesionarias en el país. 
López Obrador espera que las empresas concesionarias demuestren interés y compromiso hasta 
enero. 
 
Así serán los viaductos en la nueva carretera Real del Monte- Huasca 

(2023-11-08, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT, ha compartido un video 
en redes sociales que muestra el progreso de la construcción de la carretera Real del Monte-
Huasca. La obra, que comenzó en noviembre de 2022, tendrá una inversión de 4 mil 38 millones 
de pesos y se espera que esté completada en marzo de 2024. La carretera incluirá tres túneles, 
seis viaductos, dos entronques a desnivel, rampas de emergencia y otros carriles. La 
construcción de la carretera forma parte del proyecto carretero Pachuca-Huejutla. 
 
En Michoacán, tráiler se queda sin frenos y choca contra caseta en autopista del Occidente 

(2023-11-08, Elizabeth Guzmán, Milenio (sitio), )  

Un tráiler sin frenos chocó contra una caseta de peaje en la autopista del Occidente, Michoacán, 
dejando al menos tres personas heridas. No se reportan muertos por el incidente. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) Michoacán cerró el tramo en ambos 
sentidos hasta que se retiren los escombros y los vehículos accidentados. El accidente causó 
pérdidas económicas estimadas en más de un millón de pesos. Las autoridades investigan el 
accidente para determinar las responsabilidades. 
 
SICT certifica al aeropuerto de Querétaro como aeródromo civil 
(2023-11-08, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) ha recibido por quinta vez el certificado de 
aeródromo civil emitido por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) a través de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). El certificado, válido hasta 2026, 
respalda la seguridad y excelencia del aeropuerto, que ha superado el millón de pasajeros 
movilizados en un año. La certificación evalúa las características físicas y de operación del 
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aeródromo, asegurando el cumplimiento de las regulaciones internacionales de aviación civil. El 
AIQ se encuentra entre los municipios de El Marqués y Colón, en Querétaro, México. 
 
La Quinta Transformación // Otra vez el SENEAM 

(2023-11-09, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció la creación de 
un organismo para analizar incidentes de aviación, pero no se ha implementado debido a la falta 
de presupuesto y a la custodia de la información por parte de Servicios a la Navegación en el 
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam). Esta dependencia tiene un conflicto de interés, ya que oculta 
incidentes para protegerse de acusaciones de mal desempeño. Además, los controladores 
aéreos encargados de analizar la información han desarrollado una actitud prepotente y 
descuidada. La falta de investigación de incidentes pone en riesgo la seguridad aérea. Por otro 
lado, Bancomext ha nombrado a María Fernanda Ruiz Padilla como Directora General Adjunta 
de Administración y Finanzas, reemplazando a Paulina Moreno. Sin embargo, Ruiz Padilla 
también es cercana al subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, al igual que su 
antecesora. 
 
Se mantiene gratuidad de puente aéreo humanitario en Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, + Chilango, . 1,4)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el 
puente aéreo para evacuar a personas de Acapulco a la COMX, y viceversa, seguirá siendo 
gratuito hasta nuevo aviso. Desde el 27 de octubre hasta el 7 de noviembre, se han realizado 70 
operaciones para trasladar a 1,295 personas afectadas por el huracán Otis en Guerrero. La SICT 
ha coordinado este esfuerzo con varias entidades, incluyendo los Servicios a la Navegación en 
el Espacio Aéreo Mexicano, la Agencia Federal de Aeronáutica Civil, la Secretaría de 
Gobernación, la Marina y la Defensa Nacional. 
 
Malestar por demolición en el Centro SCOP 

(2023-11-09, José Quezada, Universal Gráfico, . 3)  

El grupo ciudadano "En Defensa del Centro SCOP" ha expresado su preocupación por la 
demolición del Cuerpo C y el auditorio del Centro SCOP. Entre las obras que podrían ser 
destruidas se encuentran murales de reconocidos artistas. El grupo ha solicitado información a 
la SICT sobre la demolición, pero la respuesta ha sido ambigua. El grupo teme que las obras de 
arte no estén siendo rescatadas adecuadamente. La SICT ha declarado que no se encuentra en 
posición de informar sobre la situación actual de las obras. 
 
Anuncia Bedolla municipalización de acceso de autopista a Uruapan 

(2023-11-09, Redacción, Presencia de Michoacán MICH (sitio), )  

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha anunciado planes para municipalizar el tránsito 
vehicular en un tramo de la autopista Siglo XXI en Uruapan, México. La propuesta busca mejorar 
la seguridad vial y evitar la congestión vehicular en la zona. El gobernador ha solicitado el apoyo 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para llevar a cabo esta 
iniciativa. El Grupo Empresarial de Uruapan ha expresado su respaldo a la propuesta y ha 
mostrado interés en colaborar con las autoridades de la SICT para llevarla a cabo. 
 
Declaran como internacional al Aeropuerto de Tulum 

(2023-11-08, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  
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La Secretaría de Economía ha publicado un acuerdo para declarar y habilitar al Aeropuerto 
Internacional de Tulum, "Felipe Carrillo Puerto", en Quintana Roo, como internacional. El 
aeródromo cuenta con la infraestructura y servicios necesarios para atender a aeronaves, 
pasajeros, carga y correo del servicio de transporte aéreo nacional e internacional. Las 
autoridades competentes deberán realizar inspecciones y vigilancia del despacho y arribo de 
pasajeros, mercancías, equipaje y correo de las aeronaves mexicanas o extranjeras que operan 
en el aeropuerto. El título de asignación para administrar, operar, explotar y construir el 
aeropuerto fue otorgado a Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, 
Olmeca-Maya-Mexica. 
 
Carretera Real del Monte-Huasca: así serán los viaductos que atraviesan la nueva vía 

(2023-11-08, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha compartido imágenes 
de los avances en la construcción de los viaductos de la carretera Real del Monte-Huasca. Los 
viaductos forman parte del proyecto carretero Pachuca-Huejutla y permitirán una mejor 
conectividad entre dos pueblos mágicos. Los viaductos llevan nombres de personas y están 
diseñados para evitar el tráfico y acortar los tiempos de viaje. La construcción de la carretera Real 
del Monte-Huasca comenzó en noviembre de 2022 y se espera que esté terminada en marzo de 
2024. 
 
PROYECTO "OMECCA" INICIARÁ OPERACIONES ESTE MES; ESTUDIARÁ CAMBIO 
CLIMÁTICO CON DATOS SATELITALES. 
(2023-11-08, Redacción, Revista Ciencia (Sitio) , )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha instalado 
el Observatorio Mexicano del Clima y la Composición Atmosférica (OMECCA), un proyecto que 
fortalece la infraestructura espacial del país para aumentar la comprensión científica del cambio 
climático. El OMECCA, ubicado en la Reserva de la Biósfera de Calakmul, en el estado de 
Campeche, es una colaboración entre la Agencia Espacial Mexicana (AEM), el Instituto de 
Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático (ICACC) de la UNAM y el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC). Este proyecto, el primero de su tipo en Latinoamérica, 
comenzará sus operaciones en noviembre de 2023. El OMECCA se integrará a la Red 
Universitaria de Observatorios atmosféricos (RUOA) y compartirá datos con otras redes 
internacionales que emplean instrumentos similares. 
 
Preocupa a colectivo de defensa la demolición del Centro SCOP 

(2023-11-08, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

El colectivo En Defensa del Centro SCOP ha denunciado la demolición del complejo C del 
conjunto de edificios que serán destruidos para dar paso al Parque del Muralismo Mexicano, en 
la colonia Narvarte. A pesar de que las autoridades habían asegurado que no se tocaría la zona 
del auditorio, esta es precisamente la parte que se está demoliendo. El colectivo, conformado por 
expertos en distintas disciplinas, vecinos y familiares de los maestros muralistas, exige la 
preservación y respeto de la idea original de Centro SCOP, que incluye los murales y su 
integración arquitectónica. Aunque las autoridades habían dicho que el edificio tenía daños 
graves que justificaban su demolición, el colectivo no ha recibido los nuevos dictámenes sobre 
las dinámicas del suelo solicitados a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). El colectivo también cuestiona el valor del seguro de 800 millones de pesos 
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destinado a la construcción del parque, ya que el inmueble fue declarado Monumento Artístico 
en octubre de 2022. 
 
Lanzan programa para aliviar escasez de operadores de transporte de carga 

(2023-11-08, Carlos Juárez, The Logistics World (sitio), )  

La escasez de operadores de transporte de carga es un problema en el mundo y en México, 
incluyendo Tamaulipas. La falta de centros de capacitación para conductores es un desafío, con 
tres cuartos de los 400 negocios autorizados por la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT) en el país cerrando. Para abordar esta escasez, el Centro de Capacitación 
Barajas ha lanzado un nuevo curso de Operador de Quinta Rueda, con 180 horas de capacitación 
teórico-práctica. Al finalizar, los participantes recibirán un aval para realizar un examen médico 
ante la SICT y obtener su licencia. 
 
La escasez de operadores de transporte de carga sigue siendo un problema en México 

(2023-11-08, Redacción, America Retail (Sitio), )  

La empresa de capacitación en transporte de carga, Centro de Capacitación Barajas, ha lanzado 
un nuevo curso de Operador de Quinta Rueda para abordar la escasez de conductores de 
camiones en México. El curso, que comenzará el 27 de noviembre, tiene como objetivo reducir 
la brecha de conductores en un máximo de 5 años. Los participantes recibirán conocimientos 
teórico-prácticos durante un período de 180 horas y, al finalizar, podrán realizar un examen 
médico ante la SICT (Secretaría de Infraestructura, Crecimiento Urbano y Medio Ambiente) para 
obtener su licencia de conducir. Actualmente, hay 3,500 vacantes para conductores de camiones 
en Tamaulipas. 
 
Suman 200 m2 daños en obra de carretera 

(2023-11-09, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que cerca de 200 
metros cuadrados de losas del tramo carretero Chapultepec-Maneadero han sido dañados 
durante las labores de tendido de concreto. Los daños incluyen marcas de neumáticos de 
vehículos, bicicletas y motocicletas, así como rayones hechos intencionalmente. Estos daños 
ocasionan retrasos en las labores de construcción, ya que se deben realizar reparaciones y afinar 
la superficie de rodamiento. La SICT pide a la sociedad que denuncie a quienes cometen estos 
daños. 
 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), dio a conocer que 
continúa el puente aéreo sin costo para el traslado de personas. 

(2023-11-08, Marisol Ordónez, Canal 34 Mexiquense, )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) dio a conocer que 
continúa el puente aéreo sin costo para el traslado de personas 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
La conductora, Maricarmen Cortés, señaló que AMLO dijo que el 20 de noviembre 
publicará un decreto para que todas las vías férreas de carga se hagan de pasajeros. 
(2023-11-08, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  
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La conductora Maricarmen Cortés señaló que AMLO dijo que el 20 de noviembre publicará un 
decreto para que todas las vías férreas de carga se hagan de pasajeros Eso es un trancazo al 
nearshoring y al Tren Transístmico El conductor Marco Antonio Mares indicó que son tres grupos 
ferroviarios los que dan el servicio de transporte de carga predominando Grupo México 

.. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Prohíben uso de fideicomisos para el puerto 

(2023-11-09, Daniela Wachauf, El Universal, . 9)  

La jueza Novena de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México ha otorgado una 
suspensión provisional para proteger los 15,800 millones de pesos de 13 de los 14 fideicomisos 
del Poder Judicial de la Federación (PJF), tras su extinción por parte del Congreso de la Unión. 
La jueza Elizabeth Trejo argumentó que el decreto de extinción no especifica cómo se utilizarán 
los recursos de los fideicomisos para atender las necesidades sociales. La suspensión provisional 
busca proteger los derechos adquiridos de los miembros del PJF en relación con el trabajo y la 
seguridad social. Froylán Muñoz, director nacional de la Asociación de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del PJF, confirmó la suspensión y anunció una posible demanda de amparo 
contra la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024. 
 
Prevén 45 mil mdp más para Acapulco; podría quedar presupuesto el viernes 

(2023-11-09, Redacción, El Financiero, . 1,38)  

La mayoría de Morena en la Cámara de Diputados rechazó las propuestas de modificación al 
Presupuesto 2024 presentadas por la oposición, incluyendo la propuesta del PAN de crear un 
fondo de 100 mil millones de pesos para reconstruir Acapulco. En medio de empujones y gritos, 
los diputados del PAN, PRI y PRD tomaron la tribuna, lo que llevó a un receso de dos horas. A 
pesar de esto, el grupo de diputados marcelistas celebró que su propuesta de destinar el 15% de 
los ingresos excedentes petroleros del ejercicio 2024 a la reconstrucción de Guerrero y los 
municipios afectados por el huracán Otis sería aceptada. Se estima que este fondo sería de 
alrededor de 45 mil millones de pesos. 
 
Ruiz-Healy Times // Trenes de pasajeros, buena pero inviable propuesta de AMLO 

(2023-11-09, Eduardo Ruiz-Healy, El Economista, . 50)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un plan para permitir que las vías férreas 
utilizadas para trenes de carga también puedan ser utilizadas para transportar pasajeros. Los 
concesionarios de trenes de carga tendrán la oportunidad de presentar proyectos para 
modernizar y electrificar las vías, y si no aceptan, el gobierno iniciará un programa para adquirir 
y administrar los trenes de pasajeros. López Obrador criticó la privatización del sistema ferroviario 
en la década de 1990 y expresó su deseo de que se pueda viajar en tren desde Cancún hasta la 
Ciudad de México, entre otros destinos. Sin embargo, la viabilidad del proyecto es cuestionada 
debido a la falta de recursos en el presupuesto de egresos de la federación. 
 
Por Acapulco, legisladores se calientan en San Lázaro 

(2023-11-09, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,2)  

Los diputados en México se enfrentaron durante la discusión del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024, con la oposición pidiendo fondos especiales para el puerto de Acapulco 
tras el paso del huracán Otis. Sin embargo, los diputados de Morena se resistieron a esta 
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solicitud. Durante el debate, se produjeron empujones y confrontaciones, lo que llevó a un receso 
de 2.5 horas. A pesar de esto, hasta el momento no se ha aprobado ningún cambio en el 
presupuesto. Se espera que se destine al menos el 15% de los excedentes petroleros del próximo 
año para la recuperación de la infraestructura de Acapulco y otros municipios. 
 
Se calientan Cámaras por fondos para Acapulco y el envio de víveres 

(2023-11-09, Redacción, La Razón de México, . 1,8)  

El debate sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación en la Cámara de Diputados se volvió 
caótico, con gritos, insultos y empujones entre legisladores. Los diputados de Morena rechazaron 
tres propuestas de la oposición para destinar recursos a la reconstrucción de Acapulco, alegando 
que la 4T tiene su propio plan. El coordinador panista, Jorge Romero, propuso destinar recursos 
a la reconstrucción de Acapulco, pero su propuesta fue rechazada. El coordinador priista, Rubén 
Moreira, también hizo una propuesta similar, pero también fue rechazada. El perredista Luis 
Espinosa Cházaro criticó la conducción del debate por parte de la presidenta de la Mesa Directiva, 
Marcela Guerra, acusándola de actuar de manera "facciosa". En medio de la confrontación, la 
discusión se desbordó y los legisladores de la 4T se levantaron de sus curules para apoyar a 
Guerra. Al cierre de esta edición, la sesión para aprobar en lo particular el Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2024 continuaba. 
 
Pide bancada del PRI mexiquense ajustar el presupuesto federal 2024 

(2023-11-09, Ventura Rojas Garfias, El Valle MEX (Sitio), )  

Diputados federales del PRI por el Estado de México están exigiendo ajustes al presupuesto 
federal 2024 para fortalecer el gasto en áreas como salud, seguridad, infraestructura carretera, 
mujeres, promoción de pueblos mágicos y desastres naturales. Proponen reasignar 10 mil 
millones de pesos para hospitales y ampliar los recursos para el sistema de vacunación. También 
solicitan un fondo de 4 mil millones de pesos para fortalecer las policías estatales y municipales, 
y 5 mil 750 millones de pesos para el mantenimiento de carreteras y caminos rurales en el Estado 
de México. Además, buscan el regreso del programa de Estancias Infantiles, protección al campo 
y recursos para mejorar la infraestructura educativa. El Presupuesto de Egresos de la Federación, 
que supera los 9 billones de pesos, fue aprobado en lo general con 262 votos a favor, 216 en 
contra y una abstención. 
 
Samuel García: el "plan fuga" y su aventura presidencial 
(2023-11-09, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, podría abandonar su administración debido a la 
falta de presupuesto y la falta de obras prometidas. Aunque el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2024 asigna una bolsa de 103 mil 236 millones de pesos para Nuevo León, esto 
representa una reducción de casi 13% de los recursos que la Federación envió realmente este 
año a esa entidad. Entre las promesas incumplidas se encuentra el Plan Maestro de seis nuevas 
carreteras que conectarían a Nuevo León con la aduana de Colombia-Laredo, la puesta en 
operación del acueducto El Cuchillo II y la instalación de la planta de Tesla en Santa Catarina. 
Además, la posible cancelación de la planta de Tesla, el proyecto estrella de su sexenio, podría 
ser otro conflicto para García. 
 
Presupuesto sin Rescate para Acapulco: El Desafío de Morena ante la Tragedia y el 
Endeudamiento de México 
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(2023-11-09, Redacción, El Nacional Diario CDMX (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 ha sido aprobado por la fracción 
parlamentaria de Morena y sus aliados, sin asignaciones específicas para la reconstrucción de 
Acapulco, a pesar de los daños causados por el huracán Otis. El PEF 2024 ha priorizado la 
inversión en proyectos de infraestructura y programas sociales, sin atender las necesidades 
inmediatas de Acapulco. Aunque el presupuesto ha aumentado, algunos cuestionan su 
capacidad para responder a crisis inmediatas. La decisión ha sido criticada por ignorar las 
necesidades de Acapulco y ha generado un debate sobre la priorización del bienestar 
generalizado frente a las urgencias del pueblo. Los ojos de México y la comunidad internacional 
están puestos en la capacidad de gestión de crisis del gobierno. 
 
Morena se impone: Diputados avalan Presupuesto 2024, destinan fideicomisos extintos a 
Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Político CDMX (Sitio), )  

La Cámara de Diputados de México aprobó en lo general y lo particular el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal de 2024, con un gasto previsto de más 
de 9 billones de pesos. La mayoría de Morena y sus aliados, PT-PVEM, se impuso en la votación, 
rechazando todas las reservas presentadas por la oposición. Durante el debate, Morena aceptó 
destinar los recursos de los fideicomisos extintos del Poder Judicial a la reconstrucción de 
Acapulco. A pesar de las críticas de la oposición, el PEF 2024 fue aprobado con 266 votos a 
favor, 204 en contra y una abstención. 
 
PEF2024 es para garantizar progreso y bienestar: Araceli Celestino 

(2023-11-09, Redacción, Espacio Libre Puebla PUE (sitio), )  

La diputada federal del Grupo Parlamentario de Partido del Trabajo (PT), Araceli Celestino Rosas, 
defendió el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) como una asignación de recursos 
que busca garantizar el progreso y bienestar del pueblo de México. Afirmó que el presupuesto, 
que incluye una inversión de 4.4 billones de pesos en política social, es un puente hacia el futuro 
para aquellos lugares que lo necesitan, como Acapulco y Coyuca de Benítez en Guerrero, que 
sufrieron graves daños por el huracán Otis. Celestino Rosas enfatizó que el propósito del 
presupuesto es levantar, fortalecer y dignificar la vida de cada mexicana y mexicano, sin 
distinción. 
 
Presenta diputada federal Lizbeth Mata reservas en seguridad, salud y turismo 

(2023-11-08, Redacción, Hiptex BC (Sitio), )  

El Partido Acción Nacional votó en contra del Presupuesto de la Federación para 2024, 
argumentando que no satisface las necesidades de la población. La diputada Lizbeth Mata 
Lozano presentó más de 3 mil reservas para aumentar los recursos destinados a la salud, 
educación, campo y seguridad pública. El presupuesto, aprobado en la Cámara de Diputados, 
asciende a 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos. Sin embargo, Mata criticó la falta de 
estructura programática y reglas de operación en un fondo de infraestructura de 7 mil millones de 
pesos. El presupuesto también reduce los recursos para organismos autónomos y el poder 
judicial, mientras quita 7 mil millones de pesos a los estados y municipios. El PAN y el Frente 
Amplio por México presentaron una propuesta de presupuesto más amplia que atendiera las 
necesidades de las familias. 
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Reclaman estudiantes de FNERRR mayor presupuesto a educación 

(2023-11-08, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

Estudiantes antorchistas de la Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael 
Ramírez (FNERRR) protestaron en Veracruz exigiendo la realización de obras educativas 
detenidas en todo el estado. Los manifestantes bloquearon calles y realizaron una cadena 
humana frente al Palacio de Gobierno en Xalapa. La protesta formó parte de una movilización 
nacional para exigir un mayor Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 destinado a 
la educación. Los estudiantes denunciaron que el aumento del 2.7 por ciento en el gasto 
educativo no resuelve los problemas más graves de la educación. Demandaron a los diputados 
federales que destinen más recursos a la educación en el PEF 2024. 
 
Banca comercial voltea al sector agropecuario 

(2023-11-08, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El financiamiento de la banca comercial al sector agropecuario y pesquero en México ha sido 
insuficiente, representando solo el 3.8% de la cartera total de préstamos otorgados a empresas 
y personas con actividad empresarial. Para mejorar la infraestructura agroindustrial del país, 
Banco Santander México y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) han firmado un convenio de 
colaboración para impulsar el financiamiento a las empresas agropecuarias y agroindustriales. El 
convenio busca incrementar los créditos agrícolas, para exportación de productos agropecuarios, 
adquisición de maquinaria agrícola y financiamiento de capital de trabajo y proyectos de 
inversión. Por otro lado, México se ha convertido en el tercer productor mundial de dátiles 
Medjool, después de Israel y Estados Unidos, con una producción superior a las 19 mil toneladas. 
Sin embargo, el PEF 2024 representa un reto para el sector agropecuario, con una diferencia de 
-363.9% en el programa de infraestructura en el medio rural y un 0.0% asignado para el programa 
de financiamiento y aseguramiento al medio rural. 
 
Exigen estudiantes más recursos para educación 

(2023-11-08, Fernanda Garduño, El Sol de Irapuato (sitio), )  

La Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael Ramírez (FNERRR) realizó una 
cadena humana en la plaza principal de Irapuato para exigir que el Presupuesto de Egresos 
Federal (PEF) 2024 contemple los recursos necesarios para combatir el rezago educativo y el 
abandono escolar. Los manifestantes, representados por Sotero González Hernández, profesor 
de la Escuela Secundaria Técnica número 41, expresaron su preocupación por el aumento 
insuficiente del 2.7% en el PEF en comparación con el ejercicio anterior. A nivel nacional, más 
de 3 mil estudiantes de la FNERRR han llevado esta demanda a la Cámara de Diputados. Los 
manifestantes destacaron la necesidad de mejorar la infraestructura y el mobiliario escolar para 
mejorar la calidad de la educación. 
 
13 mil millones de pesos del INE y Poder Judicial son reasignados 

(2023-11-08, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

El Congreso de la Unión ha aprobado el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 
2024, con un ajuste de 13 mil millones de pesos para reasignarlos a becas. El presupuesto total 
para 2024 es de poco más de 9 billones de pesos, aunque aún se discutirán 3 mil reservas de 
todos los grupos parlamentarios. A pesar del ajuste, se asegura que no afectará la operación de 
los Poderes Judicial y Legislativo, así como del Instituto Nacional Electoral (INE). Además, se 
destinarán 25 mil millones de pesos para impulsar a Petróleos Mexicanos (Pemex). No se espera 
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que la reducción del fondo tenga un impacto grave en los trabajos de infraestructura en 
Tamaulipas. 
 
Demanda bancada mexiquense del PRI ajustes al presupuesto federal 2024 

(2023-11-08, Redacción, Cuestión de Polémica (Sitio), )  

Diputados federales del PRI por el Estado de México están promoviendo reasignaciones al 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 para fortalecer el gasto en salud, 
seguridad, infraestructura carretera, mujeres, promoción de pueblos mágicos y desastres 
naturales. Entre las propuestas de modificación, se incluye la reasignación de 10 mil millones de 
pesos para diversos hospitales y la ampliación de recursos para el sistema de vacunación, así 
como mil millones para el programa emergente para la atención integral de personas con cáncer. 
También se pide un fondo de 4 mil millones de pesos para el fortalecimiento de policías estatales 
y municipales, y 5 mil 750 millones de pesos para el mantenimiento de carreteras y caminos 
rurales en el Estado de México. Además, se propone reasignar recursos para mejorar la 
infraestructura educativa del nivel medio superior y superior. 
 
Debate maratónico en la Cámara de Diputados: Más de 3,000 Enmiendas al Presupuesto 
2024 

(2023-11-08, Redacción, El Nacional Diario CDMX (sitio), )  

La Cámara de Diputados de México se enfrenta a un intenso escrutinio de las finanzas nacionales 
mientras revisa las 3,093 reservas al dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) para 2024. El PEF propone un gasto neto total de 9.07 billones de pesos, superando en 
un 4.2% el aprobado para 2023. Las enmiendas presentadas reflejan una amplia gama de 
visiones y prioridades políticas. La discusión del presupuesto es un proceso de negociación y 
ajuste que refleja el pulso político y social del país. Los diputados deben encontrar un equilibrio 
entre la responsabilidad fiscal y las necesidades del país, que enfrenta desafíos económicos 
significativos. El resultado de estas sesiones será decisivo para el futuro financiero de México en 
2024. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Iniciativas son para mejorar a la entidad: LXV Legislatura 

(2023-11-08, Redacción, La Crónica de Hidalgo HGO (sitio), )  

La LXV Legislatura de Hidalgo ha presentado varias iniciativas y acuerdos económicos para 
beneficiar a la población. Entre ellas se encuentra una propuesta para reformar la Ley de Obras 
Públicas y Servicios Relacionados con las mismas, con el objetivo de considerar el impacto 
ambiental en la planificación de obras públicas. Otra iniciativa busca modificar la Ley de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia para garantizar que los refugios para mujeres 
víctimas de violencia, especialmente de comunidades indígenas, cuenten con intérpretes o 
traductores para una atención adecuada. También se ha presentado una iniciativa para proteger 
a los animales domésticos víctimas de maltrato, permitiendo que asociaciones protectoras de 
animales gestionen su resguardo mientras se resuelve su situación legal. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Reprueba Claudia Sheinbaum a expresidentes 

(2023-11-09, Redacción, La Voz de la Nación (Sitio), )  

La aspirante presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, acusó a los expresidentes Salinas, 
Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto de corrupción y traición. Criticó la privatización de empresas 
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y la reforma energética durante el mandato de Peña Nieto. Sheinbaum afirmó que, bajo el 
gobierno de López Obrador, se acabó la corrupción. Además, aseguró que ella dará continuidad 
a la Cuarta Transformación y confía en ganar las elecciones del próximo año. 
 
Con AMLO, menor gasto en electricidad en 5 sexenios 

(2023-11-08, El Universal, MSN Noticias EU (sitio), )  

El gobierno de México ha invertido menos en electricidad durante el sexenio actual en 
comparación con las administraciones anteriores, a pesar de un aumento en la demanda de 
energía debido al boom industrial del nearshoring. Según cifras de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, desde diciembre de 2018 hasta septiembre de 2023, se han invertido 212,294 
millones de pesos en electricidad. En comparación, en el mismo período de tiempo durante el 
gobierno de Enrique Peña Nieto, se invirtieron 295,463 millones de pesos, y durante el gobierno 
de Felipe Calderón, 283,644 millones de pesos. Esta falta de inversión en electricidad podría 
limitar el crecimiento económico y la atracción de inversiones en México. Además, el gobierno 
podría enfrentar un panel de solución de controversias por un reclamo en materia energética a 
través del T-MEC, lo que podría costarle hasta 60,000 millones de dólares en caso de perder. 
 
Pemex recupera liderazgo en venta de gas LP; concentra el 60% 

(2023-11-08, Redacción, Buro Periodístico Online, )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado el liderazgo en la venta de gas LP en México, 
alcanzando el 60% del abastecimiento del mercado interno al cierre de septiembre de 2023. Esto 
representa un incremento de 1.2 puntos porcentuales en comparación con el año anterior. Pemex 
abasteció 162,000 barriles diarios de gas LP en septiembre, suministrando a 17 millones de 
hogares en México. Esta recuperación es notable, ya que las ventas de Pemex cayeron más de 
30% tras la reforma energética de 2014. La empresa pública Gas Bienestar, lanzada en 2021, ha 
comercializado más de 2 millones 800,000 cilindros de gas LP en la Ciudad de México, ahorrando 
más de 795 millones de pesos para los consumidores. 
 
Luchar por el segundo piso de la 4T 

(2023-11-08, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

El sábado 4 de noviembre, cientos de militantes de Morena y simpatizantes de la 4T se reunieron 
en Puebla para expresar su descontento con las candidaturas de personajes oportunistas que no 
están alineados con los principios de la Cuarta Transformación. Este descontento se ha 
manifestado en otros eventos, como en San Luis Potosí, donde se produjeron enfrentamientos 
violentos. Además, en la Ciudad de México, la posible candidatura de Omar García Harfuch a la 
jefatura de gobierno ha sido repudiada por las bases de Morena. El autor advierte que si Morena 
decide lanzar a García Harfuch en la capital, podría afectar las preferencias electorales de la 
coalición Juntos Hacemos Historia. El autor también critica la política pragmática de Morena, que 
privilegia a miembros de la clase política tradicional en lugar de a ciudadanos honestos. El desafío 
para Morena en las elecciones de 2024 es lograr la mayoría calificada para evitar el bloqueo del 
poder judicial y las instituciones electorales. El autor enfatiza la importancia de la reforma judicial, 
la reforma energética y la reforma electoral para la Cuarta Transformación. Además, el próximo 
gobernador de Puebla debería comprometerse con un programa progresista, incluyendo la 
remunicipalización del agua. El 10 de noviembre se sabrá quién será el candidato/a de la 4T a la 
gubernatura de Puebla. 
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Ratifica PEMEX liderazgo en la venta de Gas LP en México 

(2023-11-08, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado su liderazgo en las ventas de gas Licuado de 
Petróleo (LP) en México, alcanzando una participación del 60% en el mercado interno. Esta 
recuperación es significativa después de la implementación de la Reforma Energética en 2014, 
que abrió el sector a la competencia privada. Pemex ha aumentado su participación en 1.2 puntos 
porcentuales en comparación con el año anterior, y suministra gas LP a 17 millones de hogares 
en México. La empresa estatal ha distribuido alrededor de 2 millones 800 mil cilindros de Gas 
Bienestar en la Ciudad de México, generando un ahorro superior a los 795 millones de pesos 
para la población que lo utiliza. 
 
¿Qué pasa en el sector energético? 

(2023-11-08, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

El sector energético de México está en crisis, con corrupción, incompetencia y la desaparición de 
instituciones como CRE, CNH, ASEA y CENASE. A pesar de la Reforma Energética de 2013, la 
producción de petróleo ha caído un 57%. El presidente López Obrador ha cancelado proyectos 
energéticos y ha invitado a embajadores para enviar mensajes falsos. La corrupción en el sector 
energético es peor que en Segalmex, y las instituciones han sido saqueadas. La reforma 
energética fue cancelada, lo que ha llevado a la caída de la producción de petróleo. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Detecta Contraloría "hueco" por 132 mdp en alcaldía de Tula 

(2023-11-09, Redacción, Agenda Hidalguense HGO (Sitio), )  

La Secretaría de la Contraloría del gobierno de Hidalgo ha encontrado irregularidades en la 
alcaldía de Tula de Allende, incluyendo recursos por comprobar de 132 millones de pesos y 141 
obras sin acta de recepción desde 2016 hasta 2022. La Contraloría ha atendido seis denuncias 
ciudadanas por anomalías en la ejecución de obra pública en Tula, uno de los municipios con 
más quejas. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) tiene observaciones pendientes por 
más de 6 millones de pesos de los ejercicios 2017 y 2018. La administración actual se centrará 
en validar los expedientes de obra para resolver las irregularidades. 

La Silla Rota HGO (sitio), Hidalgo Brilla HGO (sitio),  
 
Osiris Leines presenta iniciativa para prevenir el desequilibrio ecológico en el medio 
ambiente 

(2023-11-09, Redacción, Agenda Hidalguense HGO (Sitio), )  

El Diputado Presidente de la Junta de Gobierno Osiris Leines, junto con los grupos legislativos 
de MORENA, de Nueva Alianza y del PT, presentó una iniciativa de ley en el Congreso del Estado 
Libre y Soberano de Hidalgo. Esta iniciativa busca que se tome en consideración el impacto 
ambiental en la planeación de obras públicas para prevenir, evitar o reducir un posible 
desequilibrio ecológico en el medio ambiente. La construcción es considerada una de las 
principales fuentes de contaminación medioambiental, por lo que es importante evaluar el 
impacto ambiental de las obras públicas. La iniciativa también busca establecer un fondo para el 
desarrollo de la infraestructura hidráulica en el estado. El Diputado Presidente enfatizó la 
importancia de legislar en beneficio del pueblo y de las nuevas generaciones, para un medio 
ambiente limpio y un desarrollo sostenible. 

La Silla Rota HGO (sitio),  
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Incumple gobierno con Ley de obra pública 

(2023-11-09, Redacción, El Periódico de tlaxcala TLAX (sitio), )  

La Auditoria Superior de la Federación (ASF) ha detectado que el gobierno de Tlaxcala no 
cumplió con la Ley de obra pública al utilizar materiales de mala calidad en 16 viviendas, lo que 
podría resultar en un daño patrimonial de 86,900 pesos. Además, se observó un posible daño 
patrimonial de 551,100 pesos en obra pública debido a retrasos en los informes financieros. Sin 
embargo, el gobierno del estado cumplió con los requisitos y reglas de operación en el manejo 
de 2,872 millones 482 mil pesos y 2,361 millones de participaciones. 
 
Oficialistas opacos 

(2023-11-09, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

La opacidad del gobierno federal es evidente, especialmente en relación con las obras públicas, 
que se consideran de seguridad nacional y, por lo tanto, no se puede proporcionar información al 
respecto. Además, durante la discusión sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación, se 
ratificó la opacidad y manipulación por parte de los legisladores oficialistas. En una propuesta 
para destinar fondos del "robaproa" a la reconstrucción de Acapulco, dos diputados exigieron que 
la votación se registrara en el tablero electrónico, lo que generó tensión entre los legisladores 
oficialistas y de oposición. La opacidad del gobierno es contraria a la transparencia que Morena 
promueve en sus spots. Esta opacidad es resultado de la disputa entre el gobierno federal y el 
INAI, ya que el presidente no quiere rendir cuentas ni explicar cómo gasta los fondos públicos. 
 
Diputado Astudillo presenta su 2o Informe Legislativo 

(2023-11-09, Redacción, Noticiero Panorama Queretano QRO (sitio), )  

El diputado Ricardo Astudillo Suárez, del PVEM, presentó su 2o Informe de Actividades 
destacando su trabajo legislativo en el Congreso del Estado de Querétaro. Ha presentado 24 
iniciativas de ley, 11 de las cuales ya fueron aprobadas. Entre las iniciativas se incluyen la 
creación del Fondo Estatal Banco del Agua para garantizar el abasto de agua en el futuro, 
aumentar las sanciones por delitos ambientales, regular el uso de pirotecnia, crear una ley de 
protección animal, y promover el uso de materiales reciclados en la obra pública. Astudillo Suárez 
destacó que su trabajo ha estado enfocado en mejorar la calidad de vida de los ciudadanos de 
Querétaro. 
 
Presentan iniciativa para prevenir el desequilibrio ecológico 

(2023-11-08, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

El diputado Osiris Leines, junto con los grupos legislativos de MORENA, Nueva Alianza y PT, 
presentaron una iniciativa de ley en el Congreso del Estado de Hidalgo para considerar el impacto 
ambiental en las obras públicas. La iniciativa busca prevenir el desequilibrio ecológico en el medio 
ambiente, ya que el sector de la construcción es una de las principales fuentes de contaminación 
medioambiental. La iniciativa propone la creación de un Consejo Consultivo para evaluar el 
impacto ambiental de las obras públicas. Además, se establecerían sanciones para aquellos que 
no cumplan con las medidas de mitigación y compensación. 

PRECANDIDATOS 
 
Gálvez se registra como precandidata del PAN 

(2023-11-09, Georgina Saldierna, La Jornada, . 9)  

La senadora Xóchitl Gálvez se registró como precandidata presidencial del PAN, criticando a su 
contendiente de Morena, Claudia Sheinbaum, y al ministro Arturo Zaldívar, quien renunció a la 
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Suprema Corte de Justicia de la Nación para unirse a su proyecto. Gálvez instó a PAN, PRI y 
PRD a resolver sus diferencias y dejó claro que no llevará la delantera en la preferencia electoral, 
pero confía en alcanzar y arrasar a la candidata oficial. Acompañada por la cúpula panista, 
incluido el diputado con licencia Santiago Creel, Gálvez pidió dejar de lado los proyectos 
personales y trabajar juntos. Además, llamó a no dejarse desanimar por encuestas que la 
muestren abajo en las preferencias. 
 
La ratifica el PAN como precandidata: el 19 deja el Senado. 
(2023-11-09, Pedro Hiriart, El Financiero, . 1,35)  

Xóchitl Gálvez ha sido oficialmente registrada como precandidata presidencial por el PAN. En un 
discurso en el que pidió a los partidos del Frente resolver sus diferencias y apoyarla, Gálvez 
criticó a Morena por intentar minar su campaña. A pesar de su registro, Gálvez mantendrá su 
cargo como senadora hasta el 19 de noviembre. En respuesta a las acusaciones del ministro 
Arturo Zaldívar, Gálvez afirmó que era un tiktoker de la Corte contratado por Claudia Sheinbaum 
para ayudarle. Marko Cortés, líder del PAN, pidió a los panistas que acompañen a Gálvez, 
destacando la diferencia entre ella y Morena. 
 
Xóchitl Gálvez se registra como precandidata del PAN a la presidencia 

(2023-11-09, Redacción, Contra Réplica, . 5)  

La senadora Xóchitl Gálvez ha entregado su documentación a la Comisión Nacional de Procesos 
Electorales del Partido Acción Nacional (PAN) para registrarse como precandidata a la 
presidencia de México en 2024. Acompañada por Santiago Creel, designado como coordinador 
de su campaña, Gálvez ha validado su solicitud en la sede del PAN en la Ciudad de México. La 
senadora se enfrentará a Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena, en las próximas 
elecciones presidenciales. Este enfrentamiento marcaría la primera vez en la historia de México 
en que dos mujeres compiten por la presidencia. 

Diario El Independiente BCS (sitio), Agencia Informativa WMC TAMP (sitio), CDMX Magacín (Sitio), Diario Tribuna Chiapas 
CHIS (sitio), Al día Noticias HGO (sitio), Tres PM EDOMEX (sitio), Jorge Castro Noriega (Sitio), Mexiqueño Edomex (Sitio), El 
Dictamen (sitio), Plural de Michoacán MICH (Sitio), El Heraldo de San Luis SLP (sitio), Platino News GTO (sitio), El Sol de 
Chiapas (sitio),  
 
Se adelanta a Sheinbaum; Xóchitl ya es precandidata a Presidencia 

(2023-11-09, Salvador Zarate, Diario de México, . 1,3)  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, ha formalizado su precandidatura a la presidencia de México 
para las elecciones de 2024. Gálvez es parte del Frente Amplio por México (FAM), una coalición 
formada por el PAN, el PRI y el PRD. En su registro, Gálvez afirmó que el país necesita a una 
ingeniera como presidenta. Durante su discurso, Gálvez hizo referencia a su rival de Morena, 
Claudia Sheinbaum, burlándose de su falta de popularidad y afirmando que "los científicos 
plantean problemas, pero las ingenieras los resolvemos". Aunque las precampañas oficiales no 
comienzan hasta noviembre, tanto Gálvez como Sheinbaum han comenzado a hacer campaña 
desde septiembre. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Sin Ataduras // México malparado en Hong Kong 

(2023-11-09, Agustín Gutiérrez Canet, Milenio Diario, . 10)  

El reciente decomiso de una tonelada de metanfetamina en Hong Kong, procedente de México y 
camuflajeada en conchas marinas, destaca la necesidad de fortalecer la vigilancia en los puertos 
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mexicanos. México es uno de los principales productores y exportadores de metanfetamina hacia 
el Lejano Oriente, mientras que los precursores para elaborar fentanilo ingresan desde China. La 
Marina, como autoridad aduanal de facto en puertos mexicanos, debe esforzarse por detectar 
entradas y salidas de drogas. Además, el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 
debería haber manejado de manera más discreta su solicitud de colaboración al presidente chino, 
Xi Jinping, para controlar el embarque de fentanilo de China a México. México podría convocar 
una conferencia con autoridades de China, Hong Kong, Australia, Japón, Laos, Myanmar, 
Tailandia, Estados Unidos, Colombia, Perú y Ecuador para frenar el narcotráfico transcontinental. 
 
Signos Vitales // Descomposición de fin de sexenio 

(2023-11-09, Enrique Cárdenas, El Financiero, . 30)  

El fin del sexenio actual de López Obrador se perfila como complicado por varias razones. La 
polarización incitada desde la Presidencia se ha profundizado, la estabilidad macroeconómica es 
endeble, las finanzas públicas están comprometidas y la presencia del crimen organizado genera 
incertidumbre. Además, la lealtad de las Fuerzas Armadas es motivo de preocupación. El huracán 
Otis ha revelado la negligencia del gobierno, su desdén por el dolor de la gente y la incapacidad 
de las autoridades estatales y municipales. La Marina, encargada de la atención de desastres 
naturales, muestra una creciente voracidad por los negocios y una ocupación de áreas 
estratégicas reservadas al mando civil. El debilitamiento de las instituciones electorales y los 
ataques al Poder Judicial también son preocupantes. Este cóctel explosivo augura un fin de 
sexenio lleno de complicaciones con consecuencias a largo plazo. 
 
Reconstrucción en marcha 

(2023-11-09, Ricardo Monreal, El Sol de México, . 13)  

El Gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha 
presentado un Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la Población Afectada en Acapulco y 
Coyuca de Benítez tras los daños causados por el huracán Otis. El plan incluye apoyo a familiares 
de las víctimas, adelanto de pagos de programas de bienestar, incorporación de jóvenes a 
programas de trabajo, prórroga en el pago de Infonavit, Fovissste y Seguro Social, exención de 
pagos de servicios, entrega de canastas básicas y enseres domésticos, entre otras acciones. El 
Gobierno destinará 10 mil millones de pesos para la reconstrucción de infraestructura y servicios, 
incluyendo aeropuertos. El presidente López Obrador reconoció la labor de la Comisión Federal 
de Electricidad, el Ejército, la Armada de México y la Guardia Nacional en la emergencia. 
Además, se agradeció la solidaridad internacional en momentos de crisis. 
 
Tres En Raya // Metanfetamina del Bienestar 

(2023-11-09, Verónica Malo Guzmán, El Heraldo de México, . 8)  

La aduana de Hong Kong decomisó más de una tonelada de metanfetamina, con un valor 
superior a los 81 millones de dólares, escondida en sacos de Segalmex, una institución creada 
en este sexenio y cuyos tres primeros años fue dirigida por Ignacio Ovalle. Se cuestiona cómo 
este cargamento pudo salir de costas mexicanas bajo la supervisión de la Secretaría de Marina 
(Semar), que se encarga de cuidar y administrar puertos y aduanas. La corrupción en Segalmex 
es evidente, con un desfalco de más de 20 mil millones de pesos. A pesar de esto, el gobierno 
de López Obrador niega cualquier relación con la delincuencia organizada. Segalmex se ha 
deslindado del decomiso y se prepara para presentar denuncias. 
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Reconstrucción en marcha 

(2023-11-09, Ricardo Monreal, Ovaciones, . 28)  

El Gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha 
presentado un Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la Población Afectada en Acapulco y 
Coyuca de Benítez tras el paso del huracán Otis. El plan incluye diversas acciones, como la 
entrega de enseres domésticos, la exención de impuestos, el adelanto de pagos de programas 
de bienestar, y la incorporación de 10 mil personas al programa Jóvenes Construyendo el Futuro. 
Además, se destinarán 10 mil millones de pesos para mejorar infraestructuras como aeropuertos, 
hospitales y escuelas. El presidente López Obrador ha reconocido la labor de la Comisión Federal 
de Electricidad y de las fuerzas armadas en la respuesta a la emergencia. 
 
Tras la Puerta del Poder // Xóchitl inicia campaña el lunes 20: miles de spots y recorridos 
por el país 

(2023-11-09, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 7)  

La senadora Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio Va por México, 
comenzará su campaña el 20 de diciembre para mostrar el poder de la red territorial de PAN, PRI 
y PRD. Gálvez presentará su petición de licencia en el Senado a fines de la próxima semana y 
espera ser registrada oficialmente como candidata presidencial en febrero de 2023. Por otro lado, 
Arturo Zaldívar renunció a su cargo en la Suprema Corte para unirse a la 4T y asesorar a Claudia 
Sheinbaum, pero su renuncia plantea dificultades constitucionales. Su renuncia debe ser enviada 
al Senado para su aprobación, pero la oposición podría interponer un recurso de revisión. Si se 
aprueba su renuncia, el Senado debe recibir una terna del presidente López Obrador y escoger 
a un nuevo ministro. Sin embargo, se requiere el voto calificado de las dos terceras partes de los 
senadores, lo que podría ser bloqueado por la oposición. Por último, el presidente López Obrador 
afirmó que no recorrerá Acapulco ni creará fondos de reconstrucción o atención a damnificados, 
alegando que detrás de las críticas están sus adversarios y enemigos conservadores y de la 
mafia del poder. 
 
"No se olviden de Acapulco", piden restauranteros a turistas 

(2023-11-09, Raúl Ruíz, Uno más Uno, . 1,14,15)  

El huracán Otis devastó la costa de Guerrero, incluyendo la playa de Playa Bonfil en Acapulco, 
donde decenas de restaurantes fueron destruidos. A pesar de la destrucción, los restauranteros 
están trabajando para reconstruir y reactivar sus negocios, ya que muchas familias dependen de 
ellos. El proceso de limpieza y reconstrucción llevará tiempo, pero los restauranteros esperan 
reactivarse para la temporada decembrina. Sin embargo, la ayuda económica es necesaria para 
que las familias puedan pasar los días sin trabajo mientras levantan sus palapas. Por otro lado, 
los comerciantes y prestadores de servicios están aprovechando la situación para aumentar sus 
precios, como las tortillerías que venden tortillas a 30-50 pesos por kilo, y los transportistas que 
cobran tarifas más altas. A pesar de la lentitud de la ayuda, la Marina y el Ejército están 
repartiendo despensas en las colonias afectadas. 
 
Protestan familiares de marineros desaparecidos en Acapulco luego del paso de Otis 

(2023-11-09, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

Familiares de marineros desaparecidos durante el huracán Otis protestaron en la doceava zona 
Naval de Acapulco, Guerrero, exigiendo que las autoridades no cesen la búsqueda de sus seres 
queridos. Los marineros desaparecidos, Ulises Díaz, Alejandro Sandoval, Abigail Andrade y 
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Fernando Parra, tripulaban el yate Litos y salieron a resguardar la embarcación el 24 de octubre. 
Los familiares han enfrentado dificultades para obtener información sobre las búsquedas 
institucionales realizadas por la Secretaría de Marina y buzos de esa institución. Han solicitado 
apoyo internacional para encontrar a sus familiares y han emprendido sus propias búsquedas. 
Mientras tanto, las labores de recuperación en el Puerto de Acapulco continúan. 
 
Asumen compromisos en Plastimagen 

(2023-11-09, Julio Pilotzi, Eje Central (sitio), )  

La 24 edición de Plastimagen se enfoca en temas de transparencia, sostenibilidad y circularidad 
del plástico. Grupo Televisa está apoyando a la población afectada por el huracán Otis en 
Acapulco, donando 18.2 millones de pesos y proporcionando despensas y servicios gratuitos. La 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros está procesando los trámites para que los 
afiliados cumplan con sus obligaciones de seguro, incluyendo cobertura para saqueos en los 
negocios. La Comer ha inaugurado una nueva tienda en Querétaro, generando empleos y 
expandiendo su presencia en el país. 
 
Plan que anunció AMLO representa 22,3 % de lo que costará reconstruir Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Semanario de Opinión OAX (sitio), )  

El gobierno federal destinará 61,312.7 millones de pesos para atender a las personas afectadas 
por el huracán Otis. Este plan incluye el pago adelantado de pensiones, la entrega de canastas 
básicas y la atención a las necesidades de vivienda, salud, educación y empleo. Sin embargo, la 
magnitud de la catástrofe probablemente activará un pago del bono de catástrofe en vigor de 
México, emitido originalmente por el extinto FONDEN en 2020. La reaseguradora Gallagher Re 
estima que las pérdidas aseguradas por Otis ascenderán a miles de millones de dólares, 
convirtiéndose en uno de los eventos más costosos en la historia del mercado asegurador 
mexicano. Se espera que la reconstrucción de Acapulco, que tardará al menos cinco años, sea 
financiada directamente por los residentes afectados, ya que la mayoría de las casas y negocios 
no estaban asegurados. 
 
Sector náutico del Pacífico sufrió daños y afectaciones por huracanes, incluido Bahía 

(2023-11-09, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

El sector náutico en México ha sufrido grandes daños debido a huracanes y tormentas que han 
impactado las costas del Pacífico Mexicano. Las marinas de Acapulco han desaparecido, junto 
con más de 900 embarcaciones, incluyendo lanchas de pesca y yates de lujo. En total, se estima 
que el 85% de las embarcaciones han desaparecido. La recuperación del sector náutico llevará 
varios años. Sin embargo, en la Riviera Nayarit, las marinas están registrando una temporada 
adelantada debido a los cambios de destino de las embarcaciones. La Dirección General de 
Puertos está trabajando para evaluar los daños y planificar la recuperación. 
 
Buzos se SSC - CdMX, al rescate de embarcaciones en Acapulco 

(2023-11-09, Roberto Meléndez S., Uno más Uno, . 17)  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la capital del país ha iniciado el rescate de 
embarcaciones hundidas por el huracán Otis en el puerto de Acapulco, Guerrero. Además, se 
entregaron despensas, agua potable y juguetes a los habitantes afectados. El equipo de buzos 
especializados del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas y del Agrupamiento Fuerza de 
Tarea Zorros, en coordinación con la Secretaría de Marina Armada de México (Semar), ha 
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comenzado a identificar y rescatar lanchas y motores sumergidos en el mar. Las acciones de 
apoyo a los ciudadanos en Acapulco continuarán, incluyendo la entrega de despensas, la 
liberación de vialidades y la atención médica. 

CMIC 
 
San Luis Potosí, primer lugar nacional en crecimiento industrial 
(2023-11-09, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) ha presentado el Indicador Mensual de 
la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF) correspondiente a julio de 2023. San Luis 
Potosí, Nayarit, Yucatán, Quintana Roo y Aguascalientes fueron las entidades que reportaron los 
mayores crecimientos mensuales en su actividad industrial. En términos anuales, Quintana Roo, 
San Luis Potosí, Aguascalientes, Oaxaca, Colima y Yucatán registraron los mayores incrementos 
en su producción industrial. San Luis Potosí tuvo un aumento del 32.3% en su actividad industrial 
en comparación con julio de 2022, ubicándose en el segundo lugar nacional. La industria 
manufacturera de San Luis Potosí tuvo un crecimiento del 36.4% y la construcción un crecimiento 
del 28.2%. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha destacado la 
necesidad de invertir en edificación para impulsar a las constructoras. 
 
Huracán mediático: la batalla por la narrativa de Otis 

(2023-11-08, Sergio Anzaldo Baeza, Noticias MVS (Sitio), )  

El huracán Otis ha generado una gran cantidad de información, desinformación, mentiras y 
rumores en los medios de comunicación y las redes sociales. Los actores políticos y mediáticos 
han interpretado y politizado este fenómeno de diferentes maneras. Por ejemplo, Reforma 
destaca la pérdida del 63% de los inmuebles en Acapulco y señala que la CMIC prevé una 
reconstrucción de al menos 5 años. Por otro lado, El Universal informa sobre cómo las familias 
están racionando alimentos en Acapulco para sobrevivir. Milenio destaca el despliegue de la 
Guardia con 5 mil elementos para detener actos de rapiña, mientras que La Jornada destaca las 
declaraciones del presidente AMLO sobre la reconstrucción de Acapulco. 
 
CCE prevé reforzar reglas de construcción en Acapulco ante futuros huracanes 

(2023-11-08, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), ha propuesto 
nuevas normas de construcción en Acapulco para enfrentar futuros huracanes, incluyendo el uso 
de persianas anticiclón y vidrio templado. Tras el paso del huracán Otis, que causó daños en 
hoteles y edificios, Cervantes destacó la necesidad de normas más estrictas para proteger las 
estructuras. Además, solicitó una simplificación de trámites y permisos durante los siguientes 6 
meses para agilizar la apertura de restaurantes y hoteles. La Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción está apoyando en la limpieza y reconstrucción de Acapulco. Cervantes 
también expresó preocupación por la inseguridad en el Puerto de Acapulco, y el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador instalará más de 38 destacamentos de la Guardia Nacional para 
abordar este problema. 
 
Así quedó el hotel Dreams Acapulco que cerrará por dos años tras el huracán Otis  
(2023-11-08, Redacción, Ahora Guerrero GRO (Sitio), )  

El hotel Dreams Acapulco, junto con otros 600 hoteles, ha sido afectado por el Huracán Otis, que 
ha paralizado la industria hotelera en el puerto. La mayoría de los hoteles quedaron en obra negra 
tras el paso del huracán, pero ninguno ha reportado daños estructurales, según la Cámara 
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Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Se estima que se necesitarán dos años 
para reparar los daños causados por el huracán. El hotel Dreams Acapulco ha sido resguardado 
por militares para proteger las ruinas de la propiedad. 
 
Hotel Dreams Acapulco: Lujoso inmueble en ruinas después de Otis 

(2023-11-08, Redacción, El Sol de Chilpancingo (sitio), )  

El hotel Dreams Acapulco ha sufrido una devastación masiva tras el paso del Huracán Otis, 
dejando a la industria hotelera en el puerto paralizada. A pesar de que la mayoría de los hoteles 
quedaron en su obra negra, según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ninguno ha reportado daños estructurales significativos. Sin embargo, la operadora 
mayorista Azabache estima que el hotel Dreams podría reabrir en dos años, un plazo necesario 
para las reparaciones. La CMIC ha informado que el sector de la construcción se ha visto 
afectado, pero no ha proporcionado un estimado de los daños. 
 
AMLO y empresarios acuerdan reactivar actividades en 2 cadenas hoteleras de Acapulco 
en diciembre 

(2023-11-08, Sergio Ramírez, La Razón On line (Sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador acordó con los empresarios y hoteleros de Acapulco 
que a partir del 15 de diciembre se reactive, de manera parcial, las primeras dos cadenas 
hoteleras que operan en el puerto, luego de los daños severos que ocasionó el huracán "Otis" 
hace dos semanas. Los empresarios solicitaron una prórroga de seis meses para los trámites y 
permisos que llevan a cabo para la operación de los hoteles, así como una nueva norma respecto 
a los materiales utilizados en los inmuebles. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción está ayudando en la limpieza, mientras que Grupo Carso ha enviado máquinas 
para la reconstrucción de Acapulco. El presidente López Obrador reiteró su compromiso para 
que el 24 de diciembre, los acapulqueños vuelvan a la normalidad después del impacto de "Otis". 
Se espera que el Tianguis Turístico se lleve a cabo en Acapulco en abril de 2022. 
 
Alejandra Reynoso llama a coadyuvar en construcción de ciudades seguras y saludables 

(2023-11-08, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

Representantes de organizaciones de arquitectos, ingenieros, urbanistas y empresariales han 
firmado una carta compromiso para apoyar en el Senado de la República las iniciativas y 
propuestas para construir "ciudades equitativas y saludables". El documento fue firmado por 
representantes de varias organizaciones, incluyendo la Federación de Colegios de Arquitectos 
de la República Mexicana y el Observatorio CMIC Nacional. En un foro sobre ciudades equitativas 
y saludables, la senadora Alejandra Reynoso Sánchez destacó la importancia de crear una ruta 
legislativa para garantizar los derechos a la educación, salud y seguridad. Por su parte, Luis 
Enrique López Cardiel, representante de la Federación de Colegios de Arquitectos de la 
República Mexicana, enfatizó la importancia de construir ciudades con una perspectiva de género 
para garantizar la seguridad de todos los ciudadanos, especialmente las mujeres. 
 
La crisis en Guerrero continúa tras el paso del huracán Otis. 
(2023-11-08, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

La crisis en Guerrero continúa tras el paso del huracán Otis ciudadanos denuncian que no tienen 
apoyo por el Gobierno Estatal y Federal ya que algunas zonas como en la colonia Pancho Villa 
los habitantes continúan sin la electricidad y el servicio de agua La Fiscal General del Estado de 
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Guerrero Sandra Luz Valdovinos informó que hay 48 muertos de los cuales 36 cuerpos ya fueron 
entregados a sus familiares Además de que la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción aseguró que para poder ver a Acapulco como antes tendrán que pasar entre 5 a 
10 años 

.. 

 
CMIC ESTATALES 

 
Presentan carrera atlética Corre por el Pavo en Pachuca 

(2023-11-08, Redacción, Milenio (sitio), )  

La carrera atlética "Corriendo por el pavo" se llevará a cabo el 17 de diciembre en el 
estacionamiento del Estadio Hidalgo. La actividad contará con diferentes categorías y distancias, 
y se espera la participación de más de mil corredores. Las inscripciones pueden realizarse en 
línea o en Oxxo, y los kits incluyen una playera del evento y medalla de participación. La 
premiación será en especie, con un pavo y un boleto para una clase maestra con el chef Aquiles 
Chávez. El evento fue presentado por varios integrantes de cámaras empresariales, incluyendo 
Juan Carlos Nava Rubio, presidente de CMIC. 
 
CRDC apuesta por economía circular en la construcción 

(2023-11-08, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

La empresa CRDC ha desarrollado una resina a partir de residuos plásticos que, mezclada con 
cemento, absorbe dióxido de carbono (CO2) y mejora las propiedades del concreto, como su 
resistencia y conductividad térmica. La CEO de CRDC México, María Laura Rojas, mencionó que 
su producto, llamado resin 8, permite obtener certificaciones LEED y EDGE por ser un material 
de reciclaje post consumo. CRDC ha establecido una alianza con la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) delegación Yucatán para promover el uso de tecnologías 
y procesos sustentables. Además, la empresa trabaja con la organización Hábitat para la 
Humanidad para construir viviendas sustentables. 
 
Recibirá Enrique Escalante Galaz un premio estatal 
(2023-11-09, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

Desde su fundación, el Colegio de Ingenieros Civiles de Yucatán está consciente de la 
importancia que tiene el ingeniero civil por medio de las obras que realiza, pues se convierten en 
factor de cambio en el poblado, ciudad o lugar en que las verifique. Por ejemplo, si construye una 
carretera, esto incrementa el comercio y motiva intercambios entre los lugares que comunica; si 
construye un sistema de agua potable, se mejoran las condiciones de salud del lugar; si se 
construye un puente se reduce el tiempo en el recorrido de una carretera, etcétera. Con tal motivo 
siempre se pensó en hacerle un reconocimiento al ingeniero civil que destacara y tuviera 
trascendencia en el estado, quedando establecido en el Artículo 10 de los estatutos que rigen al 
colegio. Sin embargo, esta idea se concretó en 1983 y siendo presidente del Consejo Directivo 
el ingeniero Tuffy Gáber Arjona, estableciéndose el Premio Estatal de Ingeniería en forma anual. 
Para determinar al recipiendario se estableció el procedimiento consistente en invitar a 
instituciones relacionadas con la profesión a que cada una proponga un máximo de tres 
candidatos que reunieran las características que dan nombre al reconocimiento. Las instituciones 
inicialmente propuestas para tal efecto fueron la Facultad de Ingeniería Civil de la entonces 
Universidad de Yucatán, el Departamento de Ciencias de la Tierra del Instituto Tecnológico de 
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Mérida, la delegación local de la Cámara Nacional la Industria de la Construcción y la 
Sociedad de Ex alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Yucatán. A partir de 
año 2013, con la implementación del Reglamento de la Comisión de Premios, adicionalmente se 
invitaron a otras instituciones como la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Yucatán, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en Yucatán, la 
Universidad Marista (Escuela de Ingeniería Civil), la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda, y la Academia de Ingeniería A.C. 
 
Acusan a Piña de robar predio ¡para regalarlo! 

(2023-11-09, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

Laura Asís Cipriano ha acusado al Ayuntamiento de Frontera por el despojo de un predio de 10 
hectáreas que el Municipio compró en 2007 con la intención de donarlo a familias en situación de 
pobreza. Sin embargo, el alcalde Roberto Piña pretende donarlo a maestros de las secciones 5 
y 38 del Magisterio. La supuesta dueña del terreno, esposa del Presidente de la CMIC, Eugenio 
Williamson, ha presentado una denuncia penal por allanamiento y despojo contra el Presidente 
Municipal y el director de Obras Públicas, Roberto del Bosque. A pesar de la presencia de 
elementos de la Fiscalía General del Estado, no se tomaron medidas para frenar las acciones de 
despojo. 
 
Destaca Toño el liderazgo de Hermosillo en empleo 

(2023-11-09, Redacción, SON La Verdad Sonora, . 5)  

El Presidente Municipal Antonio Astiazarán Gutiérrez destacó durante el IV Encuentro de 
Negocios en Hermosillo, Sonora, que la ciudad es la tercera capital con mayor generación de 
empleos en México. En el evento, organizado por la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIO) y el 
Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (INDEX), 
Astiazarán resaltó el compromiso del gobierno municipal de crear un ambiente favorable a las 
inversiones. Además, se presentaron los avances en la digitalización de trámites municipales 
para agilizar el asentamiento de nuevos negocios. El presidente de CMIC Sonora, Jorge Aguirre 
Robles, expresó su reconocimiento al gobierno municipal por su trabajo en la generación de 
empleo. 
 
Carmen Lilia, la mejor calificada. 
(2023-11-09, Redacción, CNT Tamaulipas TAMP(Sitio), )  

El empresario, JUAN GARCIA GUERRERO, perseguido político por el entonces gobernador de 
Tamaulipas, FRANCISCO GARCIA CABEZA DE VACA, que finalmente logró meter a la cárcel 
durante 99 días, es uno de los más fuertes aspirantes que contenderá por la diputación federal 
del Quinto Distrito Electoral, con cabecera en la capital ciudad Victoria. JUAN GARCIA, ya logró 
su registro el pasado primero de noviembre y junto con, HUGO RESENDEZ SILVA y el regidor, 
OSCAR NARVAEZ RAMOS, espera el resultado que arroje la encuesta que permita definir a los 
dos mejores perfiles masculinos. JUAN GARCIA, es un empresario radicado por años en esta 
ciudad capital y como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
le demandó transparencia en la adjudicación de obras al malandro ex gobernador, lo que se 
tradujo en una abierta persecución que lo llevó a la cárcel durante 99 días, sus compañeros no 
se atrevieron a visitarlo en la cárcel "me dejaron solo" recuerda. 
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Denuncia despojo de parte del gobierno de Frontera 

(2023-11-09, Redacción, Capital Coahuila COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
la región Centro, denunció que su esposa y él están siendo despojados por la fuerza de un terreno 
que pertenece a su familia. El director de Obras Públicas de Frontera, Roberto Del Bosque, 
rompió un candado para tomar posesión del terreno, alegando que tenían todo el derecho sobre 
la propiedad. Williamson calificó esto como un "abuso de autoridad y arbitrariedad" y anunció que 
tomarán las medidas legales pertinentes. El predio se ubica cerca del Parque Industrial Frontera 
y es conocido como "Rancho La Polca". 
 
Reúne Encuentro de Negocios a mas de mil 500 empresas 

(2023-11-09, Redacción, SON El Imparcial, . 5)  

El Encuentro de Negocios 2023, organizado por Canacintra, Index, CMIC y autoridades, ha 
comenzado con 1,548 citas de negocios programadas en dos días. Silvia Alvarez Amaya, 
presidenta de Canacintra, destacó la colaboración entre las diferentes cámaras y gobiernos para 
impulsar la actividad productiva y la generación de empleos. El gobernador Alfonso Durazo 
ofrecerá una charla sobre la promoción económica internacional del Estado. En la inauguración, 
se entregaron distintivos a 120 Empresas Socialmente Responsables y se ofrecieron charlas 
sobre perspectivas económicas y oportunidades de inversión y desarrollo. Entre los asistentes 
estuvieron el alcalde Antonio Astiazarán Gutiérrez, la secretaria de Economía Margarita Vélez de 
la Rocha, y los presidentes de Index y CMIC, Jesús Gámez García y Jorge Aguirre Robles, 
respectivamente. 
 
Sólo falta Durazo en la lista por el Senado 

(2023-11-09, Redacción, Marquesina (Sitio), )  

El alcalde de Hermosillo, Antonio Astiazarán Gutiérrez, participó en el 4° Encuentro de Negocios 
organizado por la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), la Cámara 
Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Consejo Nacional de la Industria 
Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index). Durante el evento, se destacó que 
Hermosillo es la tercera ciudad capital del país con más generación de empleo. Alfonso Durazo 
Montaño, gobernador de Hermosillo, también podría haberse registrado para la fórmula al 
Senado por Morena. 
 
Reparten 14 mil raciones de comida por una niñez sana y feliz 

(2023-11-09, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

El alcalde de Durango, Toño Ochoa, inauguró el décimo comedor comunitario en la colonia 
Benjamín Méndez, beneficiando a más de 100 personas. Durante la inauguración, Ochoa destacó 
la importancia de estos comedores para las familias más vulnerables, asegurando que "una niñez 
sana, bien alimentada y feliz, se transforma en una mejor sociedad". Raúl Montelongo Nevárez, 
presidente de CMIC, también reconoció la importancia de estos comedores, calificándolos como 
un "apoyo para el futuro del país". 
 
Mérida levanta la mano para la capital de los seguros y fianzas en el 2023 

(2023-11-08, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Rodrigo Euán Pacheco ha asumido la presidencia de la Asociación Mexicana de Agentes de 
Seguros y Fianzas Sección Mérida, comprometiéndose a impulsar la capacitación de los agentes 
de seguros y a trabajar en colaboración con otras organizaciones empresariales en Yucatán. 
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Durante su discurso, Euán Pacheco mencionó que la Amasfac Mérida cuenta actualmente con 
85 afiliados, pero su objetivo es llegar a los 140 para fines de 2023. También anunció que 
solicitarán la sede del congreso nacional de seguros y fianzas para Mérida en 2023. El evento 
contó con la presencia de líderes de otros organismos empresariales, como el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl Asís Monforte González. 
El presidente nacional de la Amasfac, Gerardo de la Garza, destacó el compromiso de aumentar 
la membresía a 10.000 socios en los próximos dos años. 
 
Hermosillo es la tercera capital en generación de empleos en México, afirma Toño 
Astiazarán en Encuentro de Negocios 

(2023-11-08, Redacción, Proyecto Puente SON (Sitio), )  

El presidente municipal de Hermosillo, Antonio Astiazarán, destacó durante el IV Encuentro de 
Negocios organizado por cámaras empresariales que Hermosillo es la tercera capital con mayor 
generación de empleos en México. El evento, organizado por la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) 
y el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (INDEX), contó 
con la participación de Margarita Vélez de la Rocha, secretaria de Economía. Astiazarán resaltó 
los esfuerzos del gobierno municipal para facilitar la creación de empresas y generación de 
empleo, incluyendo la digitalización de trámites municipales y la exploración de la venta de agua 
tratada a plantas locales. 
 
Encuentro de Negocios 2023, de Canacintra Hermosillo, arrancó este lunes 

(2023-11-08, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

El Encuentro de Negocios 2023 comenzó en Hermosillo, Sonora, con la participación de 
autoridades estatales y representantes de cámaras empresariales. El evento, que se llevará a 
cabo los días 8 y 9 de noviembre, busca potenciar los negocios a través de más de mil 500 
encuentros entre empresarios. Durante el evento se entregó el distintivo de Empresa Socialmente 
Responsable (ESR) a empresas que cumplieron los estándares correspondientes. Se llevaron a 
cabo ponencias sobre perspectivas económicas y se realizó un panel sobre oportunidad, 
inversión y desarrollo. Entre los asistentes se encontraban la secretaria de Economía, Margarita 
Vélez de la Rocha, el alcalde Antonio Astiazarán Gutiérrez y los líderes de Index y CMIC, Jesús 
Gámez García y Jorge Aguirre Robles, respectivamente. El gobernador Alfonso Durazo Montaño 
participará con una ponencia sobre la promoción económica internacional del estado. 
 
Líder de CMIC y municipio de Frontera pelean predio; ambos aseguran ser propietarios 

(2023-11-08, Lidiet Mexicano, Vanguardia COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), está involucrado en una disputa por un predio de 13 hectáreas en 
Frontera, Coahuila. Laura Lizbeth Asís Cipriano, esposa de Williamson, alega que el predio es 
de su propiedad, con escrituras que respaldan su reclamo. Sin embargo, el municipio de Frontera 
afirma que el terreno es de su propiedad y presentó documentos que respaldan su afirmación. El 
Ayuntamiento de Frontera planea donar el predio a las secciones 5a y 38 de maestros de 
Coahuila, lo que ha generado tensión y protestas por parte de la familia Williamson. 
 
Crece en Sonora inversión en infraestructura que beneficia a empresas constructoras: 
CMIC 
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(2023-11-08, Redacción, Radio Sonora SON (Sitio), )  

La inversión en infraestructura en Sonora ha aumentado un 6%, lo que demuestra la confianza 
del sector público y privado en invertir en el estado, según Jorge Aguirre Robles, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Sonora. El Gobierno de Sonora 
ha destinado 2.1 mil millones de pesos a 110 proyectos en todo el estado, priorizando el tema 
del agua y la rehabilitación de carreteras y calles en 16 municipios. Aguirre Robles también 
destacó la inversión privada de Mexican Pacific en Puerto Libertad, que es la más grande en 
México y promoverá el crecimiento de la proveeduría local. 
 
Gracias a Toño Ochoa tenemos comida todos los días: madre de familia 

(2023-11-08, Redacción, Yancuic DGO (sitio), )  

El alcalde de Durango, Toño Ochoa, inauguró el décimo comedor comunitario en la colonia 
Benjamín Méndez, beneficiando a más de 300 personas. Raúl Montelongo Nevárez, Presidente 
de la CMIC, destacó la importancia de los comedores como un "apoyo para el futuro del país". El 
alcalde Ochoa expresó su compromiso de seguir trabajando para brindar más y mejores servicios 
a la comunidad. 
 
Constructores locales listos para apoyar operación de MIAA 

(2023-11-08, Redacción, El Clarinete AGS (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Arentsen 
Dávila Ramírez, ha afirmado que el sector está preparado para apoyar la operación del Modelo 
Integral de Aguas de Aguascalientes (MIAA). Arentsen Dávila Ramírez ha mantenido 
acercamientos con el presidente del consejo, Javier Buenrostro Gándara, para discutir las 
inversiones necesarias. El sector de la construcción se encargará del mantenimiento de las líneas 
hidráulicas, la perforación de pozos y otras tareas. 
 
 
Mejora la alimentación de niñas y niños en la colonia Benjamín Méndez 

(2023-11-08, Redacción, Contexto Durango DGO (sitio), )  

El alcalde de Durango, Toño Ochoa, inauguró un comedor comunitario en la colonia Benjamín 
Méndez, el décimo en la ciudad. El comedor beneficiará a alrededor de 200 personas, 
especialmente niños y adultos mayores. Durante la inauguración, Ochoa destacó la importancia 
de estos comedores para ayudar a las familias más vulnerables. Raúl Montelongo Nevárez, 
presidente de CMIC, también destacó la importancia de estos comedores como un "apoyo para 
el futuro del país". 
 
Reúne 'Encuentro de Negocios 2023' a más de mil 500 empresas 

(2023-11-08, Yesicka Ojeda, El Imparcial SON (sitio), )  

El Encuentro de Negocios 2023, organizado por las cámaras empresariales, autoridades 
municipales y estatales, contará con 1,548 reuniones entre empresarios. Durante la inauguración, 
la presidenta de Canacintra en Hermosillo, Silvia Álvarez Amaya, destacó la importancia de la 
colaboración entre la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Industria 
Maquiladora Manufacturera de Exportación (Index) y gobiernos para fortalecer el sector industrial 
y generar empleos. El evento contó con la presencia de Jorge Aguirre Robles, presidente de 
CMIC, entre otros. 
 
Cerca del 50% de constructoras hidalguenses participan en obra pública local: CMIC 
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(2023-11-08, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Hidalgo, Juan 
Carlos Nava Rubio, informó que alrededor de 150 empresas constructoras afiliadas a la CMIC 
están participando en proyectos de obra pública del gobierno estatal, lo que representa más del 
50% de los afiliados. Aunque el sector no ha logrado una recuperación total tras la pandemia de 
Covid-19, Nava Rubio destacó que están avanzando en la recuperación. A nivel estatal, los 
empresarios constructores han tenido un repunte de entre un 7% y un 8% en el último año. Nava 
Rubio confía en que mantendrán estos niveles de participación con el gobierno estatal y federal, 
así como con los municipales, hasta 2024. 
 
Continúa el déficit en mano de obra: CMIC 

(2023-11-08, Redacción, Contrapunto Noticias YUC (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González, presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha señalado que persiste un déficit de mano de obra en la industria de la 
construcción en Yucatán, México. Aunque el déficit ha disminuido desde el año pasado, se estima 
que aún faltan 7,500 trabajadores para cubrir la demanda total en todo el estado. Monforte 
atribuye esto al crecimiento estatal y a proyectos como el Tren Maya, que acaparan la mano de 
obra. Sin embargo, señala que este problema es global, citando un déficit de 600,000 
trabajadores en Estados Unidos. Monforte destaca la importancia de invertir en infraestructura 
para la recuperación económica tras la pandemia. 
 
Gracias a Toño Ochoa tenemos comida todos los días: madre de familia 

(2023-11-08, Redacción, Magazine Life DGO (sitio), )  

El presidente de CMIC, Raúl Montelongo Nevárez, participó en la rehabilitación de un comedor 
comunitario en la colonia Benjamín Méndez, en el que se repartieron 14 mil raciones de comida 
a niños y niñas. Montelongo Nevárez destacó la importancia de estos comedores como apoyo 
para el futuro del país. Por su parte, doña María Asunción Sosa Ávila, quien se hace cargo de 
sus dos nietas, agradeció esta iniciativa, afirmando que "con este comedor, ya no faltará el 
alimento en la casa". El comedor, promovido por el diputado Toño Ochoa, es el décimo en la 
capital. 
 
Invitan a hidalguenses a «Correr por un pavo» 

(2023-11-09, Redacción, Sintesis (sitio), )  

La carrera navideña "Corre por un pavo" se llevará a cabo el 17 de diciembre en Pachuca, 
Hidalgo. La carrera incluirá distancias de 4, 8 y 12 kilómetros, y se espera la participación de más 
de 1,500 corredores. Los primeros ocho o diez lugares de cada categoría recibirán un pavo, 
además de otros obsequios. La carrera es organizada por la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco Servytur) de Pachuca, con el apoyo de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra) y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). 
 
Apuesta CMIC por construir los polos de desarrollo del Istmo 

(2023-11-09, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Oaxaca espera 
que se publiquen más licitaciones para que empresas locales participen y generen empleo. El 
presidente estatal de CMIC, Misael Elorza Aguilar, enfatizó la necesidad de asignar un 
presupuesto para mejorar la infraestructura urbana, como baches, calles de tierra, semáforos sin 
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funcionar y alcantarillas abiertas. Además, la CMIC Oaxaca tiene la capacidad para construir 
proyectos de desarrollo, como las carreteras al Istmo de Tehuantepec y a la Costa Oaxaca, y 
espera que se abran más oportunidades para participar en estos proyectos. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Revira el Trife: exige 5 mujeres 

(2023-11-09, Érika Hernández, Reforma, . 1,6)  

El Tribunal Electoral rechazó el plan de recortar la cuota de género de cinco a cuatro candidaturas 
para mujeres en las elecciones locales de 2024. Esto complica la situación para Morena, ya que 
enfrenta conflictos internos por la designación de candidatas en la CDMX y Chiapas. Las 
magistradas argumentaron que la paridad de género es obligatoria y que el INE tiene facultades 
para establecer reglas al respecto. 
 
Rechazan fondo para levantar a Acapulco 

(2023-11-09, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,18)  

Diputados de Morena, PT y PVEM rechazaron respaldar un fondo de 45 mil millones de pesos 
para reconstruir Acapulco propuesto por legisladores afines a Marcelo Ebrard. La sesión estuvo 
marcada por acusaciones y descalificaciones entre el bloque oficialista y la oposición. Aunque no 
se presentó otra reserva para destinar recursos a los damnificados, el vicecoordinador de Morena 
adelantó que podrían proponer una en el futuro. 
 
Hay 336 escuelas dañadas por Otis en Acapulco y Coyuca 

(2023-11-09, Víctor Gamboa, El Universal, . 1,16)  

El presidente AMLO reconoce que no hay condiciones para el regreso a clases en Acapulco y 
Coyuca de Benítez, en Guerrero, afectando a 125,531 estudiantes. Mientras algunas escuelas 
particulares planean reanudar clases en diciembre, las escuelas públicas están a la espera de un 
plan de recuperación por parte del gobierno. El huracán Otis dejó daños en 336 planteles 
educativos en la zona. 
 
NL lanza licitaciones de rampas de acceso y vialidades por Tesla 

(2023-11-09, Eduardo Mendieta, Milenio Diario, . 1,16)  

El gobierno de Nuevo León ha lanzado las primeras licitaciones públicas para las obras y accesos 
que darán vialidades a la futura gigaplanta de Tesla en Santa Catarina. Estas obras incluyen la 
construcción de un paso superior vial, rampas de acceso y la ampliación de la carretera 
Monterrey-Saltillo. Las obras tendrán una duración de enero de 2024 a marzo de 2025. 
 
Moody´s: avance “sorpresivo” de la economía en México. 
(2023-11-09, Dora Villanueva, La Jornada, . 1,20)  

Moody's ha elevado sus perspectivas de crecimiento para la economía mexicana debido a las 
"sorpresas positivas repetidas" en la actividad económica, impulsada por el consumo y la 
inversión interna, así como el crecimiento de Estados Unidos. Se espera que México crezca un 
3.5% este año y un 2.3% el próximo. La relocalización de cadenas de suministro y el aumento en 
la llegada de capital extranjero también están contribuyendo al crecimiento económico del país. 
 
Entraron al país 32 mil 926 mdd por IED a septiembre 

(2023-11-09, Redacción, El Financiero, . 1,7)  
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La Inversión Extranjera Directa (IED) en México alcanzó un nuevo récord histórico de 32,926 
millones de dólares en el tercer trimestre de 2023, con un crecimiento del 2.4% respecto al mismo 
periodo del año anterior. Si se excluyen las operaciones atípicas de Televisa-Univision y 
Aeroméxico, el crecimiento anual de la IED sería del 30%. El sector manufacturero fue el que 
recibió la mayor parte de la inversión extranjera, representando el 53% del total. Estados Unidos 
fue el principal inversionista, seguido de España, Alemania y Argentina. 
 
Alcanza Inversión Extranjera Directa cifra récord al cierre del III Trim. 
(2023-11-09, Roberto Morales, El Economista, . 1,29)  

La captación de Inversión Extranjera Directa (IED) en México aumentó un 2.4% en los primeros 
nueve meses de 2023, alcanzando un récord de 32,926 millones de dólares. Sin tener en cuenta 
las operaciones atípicas de fusión y reestructuración, el crecimiento interanual de la IED fue del 
30%. Estados Unidos fue el origen principal de la inversión, seguido de España y Alemania. El 
sector manufacturero fue el que más inversiones atrajo, seguido de los servicios financieros y la 
minería. 
 
“Prefiero perder la ratificación, a negociar la justicia” 

(2023-11-09, Noel F. Alvarado, Luis Carriles, El Sol de México, . 1,19)  

“Prefiero perder la ratificación, a negociar la justicia. La justicia no se negocia”, asegura la fiscal 
general de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy Ramos, mientras en el Congreso 
de la Ciudad de México los grupos parlamentarios se preparan para votar si se queda o no cuatro 
años más en el cargo. 
 
Jueza frena recorte al PJF 

(2023-11-09, Diana Martínez, El Heraldo de México, . 1,4)  

Los 15 mil millones de pesos de los 13 fideicomisos extintos del Poder Judicial de la Federación 
(PJF) no podrán ser utilizados en detrimento de los derechos que adquirió el personal judicial en 
materia de trabajo y seguridad social, determinó la Jueza Noveno de Distrito en Materia 
Administrativa de la Ciudad de México, Elizabeth Trejo Galán. 
 
Transas de partidos ayudan a la ciencia 

(2023-11-09, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Las violaciones de los partidos políticos a la legislación electoral han permitido que el Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) reciba 251.8 millones de pesos 
para cubrir el déficit en el otorgamiento de estímulos a los investigadores del Sistema Nacional 
de Investigadores (SNI). Además, se espera que otros 76.6 millones de pesos en multas sean 
transferidos próximamente. El PRI y el PT fueron los partidos más multados durante el pasado 
proceso electoral. 
 
Centros de acopio, sin transparencia ni vigilancia 

(2023-11-09, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

La mayoría de los centros de acopio abiertos para recibir donaciones de alimentos en Acapulco 
carecen de mecanismos de rendición de cuentas y transparencia. Se recomienda entregar los 
víveres únicamente a instituciones confiables como la Cruz Roja y la UNAM. Algunos centros de 
acopio no tienen la capacidad ni la logística para distribuir los alimentos recibidos. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
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Día Con Día // Agobios del encuestazo 

(2023-11-09, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La batalla por la candidatura de Morena para el gobierno de la Ciudad de México ha revelado la 
falta de confianza en el proceso de selección del partido. A pesar de que el procedimiento de 
selección es claro, muchos creen que los contendientes y el ganador son decididos por el líder 
del partido, el presidente López Obrador. Esto ha complicado la definición de la candidatura, ya 
que López Obrador ha mostrado dudas y ha permitido la entrada de varios contendientes. Esto 
ha debilitado a la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, y ha generado incertidumbre sobre 
quién será el candidato final. 
 
En Privado // Tragedia, de los huevos al beis 

(2023-11-09, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su gestión de la devastación de Acapulco, 
mientras prioriza temas como el empaque de huevos y la designación del mánager de los Padres 
de San Diego. A pesar de la tragedia, el presidente ha dedicado tiempo a discutir cómo empacar 
los huevos para evitar que se rompan. También ha sugerido que Benjamín Gil, el mánager del 
equipo de béisbol de México, sería un buen candidato para el puesto de mánager de los Padres 
de San Diego. Esta priorización de temas triviales ha sido objeto de burla y críticas, especialmente 
en medio de la devastación que afecta a un millón de personas en Acapulco. 
 
Cuenta Corriente // Policía monetaria: ¿ya cedió la inflación? 

(2023-11-09, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Banco de México, liderado por Victoria Rodríguez, ha mantenido su postura monetaria y tasa 
de referencia sin cambios en su última reunión de política monetaria de este año, lo que ha sido 
ampliamente esperado por el mercado. Esta decisión se basa en la falta de una tendencia 
decreciente y constante de la inflación hacia niveles por debajo del 4%, especialmente en el 
índice de precios subyacente. La inflación subyacente debe estar por encima de la inflación 
general para que se mantenga la restricción monetaria. Además, Banxico ha emitido medidas 
para permitir a los bancos suspender el pago mínimo de tarjetas de crédito para los clientes 
afectados por el paso del huracán Otis, facilitando el restablecimiento del sistema de pagos en la 
zona afectada. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Replantear libros de texto reto para próximo sexenio, 
SEP en desacato y educación a pique. 
(2023-11-09, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El gobierno de López Obrador impuso los libros de texto a las escuelas, pero la Unión Nacional 
de Padres de Familia logró una suspensión definitiva debido a la violación del artículo 3 de la 
Constitución que exige consultas. Los libros limitarán el aprendizaje de matemáticas y ciencias, 
no tendrán bases sólidas para aprender a leer y estarán llenos de conceptos de lucha de clases. 
Además, la infraestructura escolar está en mal estado y el presupuesto destinado a educación 
es insuficiente. El próximo gobierno enfrentará un gran desafío en materia educativa. 
 
Análisis Superior // Es Claudia 

(2023-11-09, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) se reunió con las dos candidatas a la Presidencia de 
la República, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Gálvez dio un discurso esperado, mientras 
que Sheinbaum mostró una actitud conquistadora y simpática. La candidata de Morena enfatizó 
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la necesidad de más energía limpia y oportunidades de logística, y expresó que no habrá cambios 
en la política económica actual si gana las elecciones. Además, Sheinbaum habló sobre la 
relación con Estados Unidos y la preservación de las especies de maíz mexicano. 
 
La Quinta Transformación // Otra vez el SENEAM 

(2023-11-09, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) no ha cumplido con los 
requisitos de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) para crear un organismo 
responsable de analizar los incidentes de aviación debido a la falta de presupuesto y la custodia 
de la información grabada por los radares en manos del personal de Servicios a la Navegación 
en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), que tiene un conflicto de interés. Además, los 
controladores que analizan la información han desarrollado una actitud prepotente y descuidada 
en su labor de control de tránsito aéreo. 

 

El banco Invex, dirigido por Juan Guichard, debe resarcir a Banobras un crédito de casi 90 
millones de dólares que otorgó a la empresa Rodisa, que nunca ejecutó los trabajos. Sin 
embargo, legalmente no tiene derecho de reclamo contra Invex, ya que renunció a ese derecho 
en el contrato original. La opción que tiene para recuperar su crédito es ganarle los juicios que 
tiene entablados contra Rodisa y sus directivos. 

 

El proyecto Lakach, un emprendimiento en aguas profundas de gas natural no asociado con una 
reserva de alrededor de 900 mil millones de pies cúbicos, fue abandonado por New Fortress 
Energy (NFE) debido a que no era económicamente rentable ni contaba con el expertis para 
explotarlo. El precio de explotación de ese gas era de 6 dólares por millar de BTU, mientras que 
los precios de gas natural en Norteamérica oscilan entre 3 y 3.5. NFE optó por abandonar el 
proyecto, al igual que otros operadores antes. 

 

Maria Fernanda Ruiz Padilla ha sido nombrada directora general adjunta de Administración y 
Finanzas de Nafin y Bancomext, en sustitución de Paulina Moreno. Ruiz Padilla es cercana al 
subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton. Se espera que resuelva los problemas del 
servicio médico y ponga orden en la Dirección de Recursos Humanos de Nafin, que ha sido 
acusada de acoso laboral. 
 
Juegos De Poder // Sobre la renuncia de Arturo Zaldivar 

(2023-11-09, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

Arturo Zaldívar, ministro de la Suprema Corte de Justicia, tiene el derecho de renunciar a su 
cargo, pero debe ser por una "causa grave". Sin embargo, esta disposición es inaplicable y 
debería modificarse, ya que no se especifica quién decide qué es una causa grave. La renuncia 
de Zaldívar ha sido desaseada, ya que se filtró una fotografía de él con la candidata presidencial 
de Morena, Claudia Sheinbaum, antes de que se procesara legalmente su renuncia. Esta 
renuncia dejará una vacante que será llenada por el presidente, lo que algunos sospechan podría 
ser parte de una estrategia para controlar la Corte en el futuro. 
 
Ricos y Poderosos // Salario mínimo, ¿aumento de 20%? 

(2023-11-09, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que el salario mínimo 
para el próximo año aumentará considerablemente, aunque la decisión final será tomada por la 
Comisión Nacional de los Salarios Mínimos. El aumento podría ser del 20%, según fuentes 
gubernamentales. Durante el gobierno de López Obrador, el salario mínimo general ha 
aumentado un 135% en cinco años, beneficiando a alrededor de 6 millones de trabajadores. Por 
otro lado, los concesionarios ferroviarios en México han sido instados por el presidente a ofrecer 
servicios de pasajeros además de carga, o enfrentar la posibilidad de que el gobierno se encargue 
directamente de ello. La fecha límite para pronunciarse es en enero de 2024. Por último, la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) ha pedido al gobierno que posponga la 
entrada en vigor del decreto para regular la importación de combustibles, ya que esto podría 
detener operaciones en diversos sectores industriales debido a la falta de insumos necesarios. 
 
La Gran Depresión // Adiós Zaldívar, al Presidente se le acababa el tiempo 

(2023-11-09, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Arturo Zaldívar, quien renunció recientemente a su cargo como ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), era un aliado del presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin 
embargo, su renuncia ha sido criticada por ser innecesaria y por permitir a López Obrador 
nombrar a su sucesor, asegurando así su influencia en el Poder Judicial hasta el 2039. La 
renuncia de Zaldívar ha sido vista como un movimiento estratégico por parte de López Obrador, 
quien busca mantener el control de la Corte incluso después de su mandato. 
 
Corporativo // Citi apuesta por Meli 
(2023-11-09, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Mercado Libre's credit unit, Mercado Pago, has secured a $466m financing line from Citigroup, 
with $229m coming from Citibanamex and $237m from Citibank. The move is part of Mercado 
Libre's strategy to expand credit offerings to consumers, entrepreneurs, and small businesses 
using its platform. Citibanamex's involvement is part of its efforts to expand its presence among 
growing companies such as Mercado Libre. Mercado Pago's credit offering already amounts to 
$3.4bn and is growing at a double-digit rate. 

 
 
Jaque Mate // Disminuir la Corte 

(2023-11-09, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El ministro Arturo Zaldívar ha renunciado a la Suprema Corte de Justicia de México para unirse 
a la campaña de Claudia Sheinbaum y aspirar a algún cargo en el nuevo gobierno. Sin embargo, 
esta renuncia podría ser inconstitucional, ya que el artículo 98 de la Constitución establece que 
las renuncias de los ministros de la Corte solo pueden proceder por causas graves. Esta situación 
podría llevar al tema a la propia Corte, que deberá considerar si la renuncia fue efectivamente 
consecuencia de una causa grave. El Presidente López Obrador ha expresado su felicidad por la 
renuncia, ya que le permite nombrar a un nuevo ministro por 15 años. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Replantear libros de texto reto para próximo sexenio, 
SEP en desacato y educación a pique 

(2023-11-09, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador impuso libros de texto a las escuelas, pero la Unión 
Nacional de Padres de Familia logró una suspensión definitiva, argumentando que la elaboración 
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de los libros violó el artículo 3 de la Constitución al no realizar consultas. Además, la 
infraestructura educativa está en mal estado, con un bajo acceso a baños, agua, computadoras 
e internet. Los resultados educativos también son preocupantes, con calificaciones bajas en 
lectura y matemáticas. A pesar de esto, el presupuesto destinado a educación es de solo 2.9% 
del PIB, lo que podría contribuir a un aumento de la ignorancia. 
 
Desde El Piso De Remates // Trenes de pasajeros: otro costoso capricho de López Obrador 

(2023-11-09, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente López Obrador planea heredar varios proyectos a su sucesora, ya sea Claudia 
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, incluyendo la elección de los miembros del Poder Judicial por 
votación directa. Además, López Obrador ha anunciado un decreto para permitir que trenes de 
pasajeros utilicen las mismas vías que los trenes de carga, lo que podría afectar las inversiones 
de nearshoring y del Tren Interoceánico. Por otro lado, Claudia Jañez ha sido elegida como la 
nueva presidenta del Consejo Mexicano de la Industria de Productos de Consumo (ConMéxico), 
siendo la primera mujer en ocupar este cargo. 
 
Activo Empresarial // Tren de pasajeros, ¿en 20 mil km?; Princess en tres años y Arena 
GNP en 2024 

(2023-11-09, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea emitir un nuevo decreto para 
permitir el uso de las vías ferroviarias del país para el transporte de pasajeros, además de carga. 
Esto se haría para completar el Tren Maya, una de las obras icónicas del presidente. Sin 
embargo, el costo y la lejanía de las rutas podrían ser un desafío para la rentabilidad del 
transporte de pasajeros en tren. Actualmente, solo hay dos trenes turísticos de pasajeros en 
México, el Chepe y el tren turístico de Guadalajara a Tequila. 
 
Estrictamente Personal // El doblete de Zaldívar 

(2023-11-09, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

La renuncia del exministro Arturo Zaldívar a la Suprema Corte de Justicia ha sido recibida 
negativamente por la prensa, ya que se unió al equipo de campaña de Claudia Sheinbaum poco 
después de su renuncia. Aunque Zaldívar justificó su salida por el fin de su ciclo en la Corte, su 
cercanía con el presidente López Obrador ha provocado críticas. Su renuncia ha sido vista como 
un servicio a López Obrador y Sheinbaum, fortaleciendo la campaña de esta última y 
proporcionando un arma cargada contra el fiscal general Alejandro Gertz Manero. 
 
Coordenadas // ¿Y qué ha pasado con los fideicomisos del Poder Judicial? 

(2023-11-09, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La aprobación del Presupuesto de Egresos 2024 por parte de la Cámara de Diputados, que 
probablemente ocurrió durante la madrugada, ha generado controversia debido a los fideicomisos 
del Poder Judicial. La Corte ha mostrado disposición para liquidar los fideicomisos que no están 
relacionados con compromisos laborales o pensionarios, pero se requiere que el gobierno federal 
acepte esta definición y derogue el decreto que extinguió los fideicomisos en su totalidad. Si no 
se encuentra una solución negociada, la Corte podría invalidar la reforma y el recorte 
presupuestal, lo que podría prolongar el choque de poderes durante 2024. 
 
Bitácora Del Director // Se busca ministro(a) 

(2023-11-09, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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El artículo 95 de la Constitución de México establece los requisitos para ser ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, que incluyen ser ciudadano mexicano por nacimiento, 
tener al menos 35 años de edad, tener un título de licenciado en derecho con una antigüedad 
mínima de diez años, tener buena reputación y no haber sido condenado por delitos graves, 
haber residido en el país durante los dos años anteriores a la designación y no haber ocupado 
ciertos cargos políticos en el año previo al nombramiento. Sin embargo, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha añadido un requisito adicional de "lealtad al proyecto". Esta nueva 
exigencia podría desnaturalizar la función del tribunal constitucional y socavar su independencia. 
 
Duda Razonable // La paradoja de final de sexenio de AMLO 

(2023-11-09, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El próximo año, la atención deberá centrarse en Guerrero y Chiapas, dos de los estados más 
pobres de México, que se enfrentan a la inestabilidad política, social y problemas de inseguridad. 
La devastación causada por el huracán Otis ha agravado la situación en Guerrero, donde el 
crimen organizado ha estado proporcionando ayuda a los damnificados. En Chiapas, la presencia 
de grupos criminales ha llevado a un aumento de la violencia y la inseguridad. Esta situación, 
que no era fácil de imaginar hace cinco años, será un desafío para el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
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